
ANO L - Nº 189 - SÃO LUÍS, QUINTA-FEIRA, 26 DE OUTUBRO DE 2023. EDIÇÃO DE HOJE: 27 PÁGINAS 
188º ANIVERSÁRIO DE INSTALAÇÃO DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO 

1.ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 20.ª LEGISLATURA

SUMÁRIO

SESSÃO ORDINÁRIA..................................................................................03
PROJETO DE LEI.......................................................................................03
PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA..................................06
INDICAÇÃO............................................................................................07 
ATA..........................................................................................................18
SESSÃO SOLENE.........................................................................................19
ATA DA SESSÃO SOLENE...........................................................................23

RESENHA..................................................................................24
ADITIVO.....................................................................................25
CONTRATO..................................................................................26
APOSTILA......................................................................................26
AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO..................................................27
OFÍCIO.....................................................................................................27

ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputado Aluízio Santos  (PL)
02.       Deputada Ana do Gás (PCdoB)    
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputada Daniella (PSB)
10.       Deputado Davi Brandão (PSB)
11.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
12.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
13.       Deputado Florêncio Neto (PSB)

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PATRI)
06.       Deputada Janaína Ramos (Republicanos)

01.       Deputado Eric Costa (PSD)
02.       Deputado Fernando Braide (PSD)
03.       Deputado Júnior Cascaria (PODE)

Líder: Deputado Eric Costa

Deputado Othelino Neto (PCdoB) - Secretário de Estado Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado

14.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
15.       Deputado Hemetério Weba (PP)
16.       Deputada Iracema Vale (PSB)
17.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
18.       Deputado Júnior França (PP)
19.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
20.       Deputado Rafael (PSB)
21.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
22.       Deputado Rildo Amaral (PP)
23.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)
25.       Deputada Zé Inácio (PT)

Líder: Deputada Ana do Gás

07.        Deputado Juscelino Marreca (PATRI)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Neto Evangelista

04.        Deputado Leandro Bello (PODE)
05.        Deputada Mical Damasceno (PSD)
06.        Deputado Wellington do Curso (PSC)

Vice-Líder: Deputado Wellington do Curso

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

BLOCO PARLAMENTAR UNIÃO DEMOCRÁTICA

LICENCIADOS

LIDERANÇA DO GOVERNO
Líder: Deputado Rafael (PSB) Vice-Líder: Deputado Zé Inácio (PT)



  2        QUINTA-FEIRA, 26 DE OUTUBRO DE 2023                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 2

I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE
Dep. Carlos Lula

VICE-PRESIDENTE
Dep. Neto Evangelista

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

Dep. Glalbert Cutrim
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ariston

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

VICE-PRESIDENTE
Dep. Hemetério Weba

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Hemetério Weba
VICE-PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Elizabeth Ribeiro

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE

Dep. Claudio Cunha
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

Dep. Ariston
VICE-PRESIDENTE
Dep. Janaína Ramos

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Florêncio Neto
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Rildo Amaral
VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Francisco Nagib
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Carlos Lula
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Fernando Braide

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Rafael 
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Zé Inácio
Deputado Hemetério Weba
Deputada Ana do Gás
Deputado Carlos Lula
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Aluízio Santos
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Edna Silva
Deputado Claudio Cunha
Deputado Davi Brandão
Deputado Carlos Lula 
Deputado Aluízio Santos
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Davi Brandão
Deputado Rafael 
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputada Daniella
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Ariston
Deputada Mical Damasceno

Titulares                             Deputado Rildo Amaral
Deputada Edna Silva                        Deputada Ana do Gás
Deputada Drª. Viviane                       Deputado Dr. Yglésio
Deputado Ricardo Rios                     Deputado Wellington do Curso

Suplentes                           Deputado Júnior França
Deputado Juscelino Marreca            Deputado Júlio Mendonça
Deputado Neto Evangelista              Deputado Cláudio Cunha
Deputado Zé Inácio                           Deputado Fernando Braide
                                                            

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Rildo Amaral
Deputada Daniella
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Dr. Yglésio
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputada Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Solange Almeida
Deputado Rafael 
Deputado Júlio Mendonça
Deputada Ana do Gás
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Florêncio Neto
Deputado Júnior França
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Rafael 
Deputada Daniella
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína Ramos
Deputado Davi Brandão
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Leandro Bello

Suplentes
Deputado Neto Evangelista
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Aluízio Santos
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Solange Almeida
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Davi Brandão
Deputado Júnior França
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Rafael 
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Florêncio Neto
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Carlos Lula
Deputado Francisco Nagib
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Carlos Lula
Deputada Solange Almeida
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Janaína Ramos 
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Hemetério Weba
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva
Deputado Ariston
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Neto Evangelista
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Hemetério Weba
Deputado Cláudio Cunha
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Ariston
Deputado Ricardo Rios
Deputado Fernando Braide
Deputado Zé Inácio

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ariston
Deputado Ana do Gás
Deputado Davi Brandão
Deputado Hemetério Weba
Deputado Eric Costa

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                             QUINTA-FEIRA, 26 DE OUTUBRO DE 2023 3
Sessão Ordinária da Primeira Sessão Legislativa da Vigésima 

Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em vinte e cinco de outubro de dois mil e vinte três.

Presidente, em exercício, Senhor Rodrigo Lago
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Ricardo 

Arruda
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Júlio 

Mendonça

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio Pereira, 
Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio Cunha, 
Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, 
Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco 
Nagib, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos, 
Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Júnior França, Juscelino Marreca, 
Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto Evangelista, Osmar Filho, 
Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Roberto Costa, 
Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso e Zé Inácio. 
Ausentes os Senhores Deputados Aluízio Santos, Glalbert Cutrim e 
Rildo Amaral. 

I – ABERTURA.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

RODRIGO LAGO - Em nome do povo e invocando a proteção de 
Deus, iniciamos nossos trabalhos. Com a palavra, o Senhor Segundo 
Secretário para fazer a leitura do texto bíblico e da Ata da Sessão 
anterior.

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (lê texto bíblico e Ata) – Ata lida, 
Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Ata lida e considerada aprovada. Com a palavra, a 
Senhora Primeira Secretária para fazer a leitura do Expediente.

A SENHORA PRIMEIRA SECRETÁRIA EM EXERCÍCIO 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA (lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

PROJETO DE LEI Nº 654 / 2023

PROGRAMA INTEGRADO DE 
SAÚDE E HIGIENE NAS ESCOLAS 
ESTADUAIS E ESCOLAS TÉCNICAS

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º Fica instituído o Programa Integrado de Saúde e Higiene 
nas escolas estaduais e escolas técnicas e dá outras providências.

Parágrafo Único - As escolas estaduais e escolas técnicas da 
rede pública estadual devem oferecer exames médicos, psicológicos, 
odontológicos, oftalmológicos e laboratoriais para todos os alunos 
matriculados, inclusive na zona rural, pelo menos uma vez ao ano.

Art. 2º O Poder Executivo, por meio da Secretaria Estadual de 
Saúde e de Educação, ficará encarregado de regulamentar o Programa 
possibilitando que os exames sejam realizados nos próprios colégios 
estaduais e escolas técnicas, conforme calendário definido por essas 
secretarias.

Art. 3º Os colégios estaduais e escolas técnicas deverão inserir, 
em suas atividades, palestras de esclarecimentos e orientações quanto 
às noções básicas de higiene e cuidados primários para manutenção da 
saúde individual e comunitária.

Art. 4º Em todas as etapas do Programa, os pais e responsáveis 
legais serão informados das atividades realizadas, dos quais será exigida 
a devida autorização e o comprometimento em dar continuidade aos 
tratamentos orientados.

Art. 4º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA
Este projeto tem por finalidade garantir aos jovens da rede Estadual 

de ensino uma atenção especial à sua saúde, e, por conseguinte, evitar 
a evasão escolar e a repetência por motivos de doença ou deficiência, 
além de desenvolver bons hábitos alimentares e higiênicos. Queremos, 
pois, ter a garantia de que os estudantes terão acesso a esses serviços, 
uma vez que nos perguntarmos: Quais são nossas expectativas e sonhos 
para daqui a 4 anos com relação à nossa atuação pelo serviço de saúde 
e educação prestados nas instituições públicas.

Portanto, desenvolver um programa de saúde pela Secretaria 
Estadual de Educação e Secretaria Estadual de Saúde é somar forças 
para potencializar a gestão administrativa e participativa do Estado, 
além do desenvolvimento saudável de nosso corpo discente. 

Por todo o exposto, solicito o apoio dos nobres colegas para 
aprovação da proposta.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 655 / 2023

Institui o canal “DISK HELP”, 
um canal de atendimento anônimo para 
os jovens e adolescentes em situação de 
vulnerabilidade emocional no âmbito 
do Estado do Maranhão e dá outras 
providências.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º Fica instituído o canal denominado “DISK HELP”, no 
âmbito do estado do Maranhão, que terá como finalidade o atendimento 
a jovens e adolescentes em situação de vulnerabilidade emocional. 

Parágrafo único. Considera-se adolescentes aqueles entre doze e 
dezoito anos de idade nos termos do art. 2º da Lei 8.069, de 13 de julho 
de 1990, e jovens entre 15 e 29 anos de idade, nos termos do § 1º, do art. 
1º, da Lei 12.852, de 05 de agosto de 2013. 

Art. 2º O canal de atendimento criado pelo Poder Executivo 
visa atender denúncias feitas por familiares e/ou qualquer cidadão que 
percebe ou testemunhe a necessidade deste atendimento. 

§ 1º O serviço de que trata a Lei, ficará disponível para ligações 
e/ou mensagens. 

§ 2º Poderá ser disponibilizado aparelho celular pelo Poder 
Executivo ao órgão competente para recebimento das ligações e/ou 
mensagens. 

§ 3º A identidade do atendido deverá ser mantida sob sigilo. 
Art. 3º A existência do serviço de que trata esta Lei, bem como 

o canal criado pelo Poder Executivo deve ser amplamente divulgado 
através de campanhas e conscientização sobre saúde emocional. 

Art. 4º O Poder Executivo poderá, através da Secretaria de 
Estado competente, regulamentar esta Lei, podendo trabalhar em 
parceria com a Secretaria de Saúde, Conselho Tutelar, CRAS e demais 
ONGs ou Projetos de iniciativa privada que corroboram com este 
enfrentamento. Art. 5º O Poder Executivo poderá celebrar convênios 
com os municípios com o escopo instituir políticas conjuntas para o 
efetivo enfrentamento à depressão em crianças, jovens e adolescentes, 
encaminhando os atendimentos aos órgãos competentes, tendo em vista 
a existência de redes e órgãos locais e regionais que corroboram com 
este enfrentamento.

Art. 6º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.
Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 

WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual
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JUSTIFICATIVA

Na América Latina, o Brasil é o país com maior prevalência 
de depressão, além de ser o segundo país com maior prevalência nas 
Américas, segundo a Organização Mundial da Saúde (OMS). 

Ainda de acordo com a OMS, as taxas mundiais de suicídio estão 
diminuindo, mas na região das Américas os números vêm crescendo. 
Entre 2000 e 2019, a taxa global diminuiu 36%. No mesmo período, nas 
Américas, as taxas aumentaram 17%. Entre os jovens de 15 a 29 anos, o 
suicídio aparece como a quarta causa de morte mais recorrente, atrás de 
acidentes no trânsito, tuberculose e violência interpessoal. 

Além disto, o consumo de álcool e substâncias psicoativas 
durante a infância e adolescência possuem relação direta com casos de 
suicídio entre jovens, segundo Antônio Geraldo da Silva, psiquiatra e 
presidente da Associação Brasileira de Psiquiatria. “O abuso de álcool 
e outras drogas funciona atuando no ponto desencadeador do suicídio, 
que é a doença mental chamada depressão, ou seja, os transtornos 
afetivos. Esse fator representa de 36% a 37% da população que cometeu 
suicídio”. 

Todos esses dados alarmantes nos mostram o quanto a saúde 
mental de nossa população, em especial jovens, estão fragilizadas e 
necessitam atenção especial. 

Por isso, o objetivo deste projeto é viabilizar um atendimento 
emergencial para pessoas com tendência ao suicídio, buscando parcerias 
com projetos já existentes, profissionais voluntários e o poder público 
para efetivar a redução dos índices de morte por lesões autoprovocadas 
em nosso estado. 

Para tanto, conto com o apoio dos nobres Pares para aprovação 
desta proposição.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 656 / 2023

Cria a Campanha Estadual de 
Conscientização sobre a Segurança 
Digital, para promover o uso seguro e 
responsável da tecnologia.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º Fica criada a Campanha Estadual de Conscientização 
sobre a Segurança Digital para promover o uso seguro e responsável 
da tecnologia, tendo por escopo a ampla promoção dos mecanismos de 
segurança digital e a divulgação sobre os riscos presentes nos ambientes 
digitais. 

Art. 2º A Campanha Estadual de Conscientização sobre a 
Segurança Digital, terá por objetivos promover: 

I – a análise do impacto da tecnologia nas atividades cotidianas; 
II – o aprendizado do conceito de cibercidadania, estimulando a 

criticidade no trato das relações sociais nos ambientes digitais;
III – a conscientização sobre os riscos presentes nos ambientes 

digitais, como o abuso sexual virtual, o incentivo ao uso de drogas, o 
cyberbullying, o vazamento de dados pessoais, a ação de cibercriminosos 
e outras ameaças; 

IV – a conscientização sobre os cuidados que se deve ter com 
equipamentos eletrônicos e programas de computadores, de forma a 
evitar a perda de dados sensíveis e o acesso não autorizado aos dados 
pessoais; 

V – apresentação das formas, entidades e autoridades competentes 
para reportar fatos que possam significar práticas ilícitas, contrárias à 
segurança digital. 

Art. 3º A Campanha Estadual de Conscientização sobre a 
Segurança Digital poderá ser desenvolvida por meio da veiculação 
de anúncios nos meios de comunicação – internet, rádio, televisão, 

jornais, revistas etc. – fixação de cartazes e distribuição de cartilhas 
nos estabelecimentos públicos e privados; realização de palestras e 
audiências públicas sobre o tema, entre outras ações. 

Art. 4º As ações da Campanha Estadual de Conscientização sobre 
a Segurança Digital, deverão ser realizadas anualmente na segunda 
semana do mês de fevereiro em consonância com o Dia Internacional 
da Internet Segura. 

Art. 5º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA

O presente projeto de Lei cria a Campanha Estadual de 
Conscientização sobre a Segurança Digital para promover o uso seguro 
e responsável da tecnologia, tendo por escopo a ampla promoção 
dos mecanismos de segurança digital e a divulgação sobre os riscos 
presentes nos ambientes digitais. 

A iniciativa considera o cenário atual de democracia da internet, 
decorrente da ampliação do número de usuários, em que praticamente 
todas as nossas atividades cotidianas são em alguma medida 
intermediadas pela tecnologia. Apesar de ser um fator positivo, sabe-
se que o ambiente virtual acaba por ser meio propício, facilitador para 
a prática de ilícitos e atos atentatórios à segurança, em especial para 
crianças, adolescentes e idosos. 

Nesse rumo, emerge a necessidade de atenção à questão, de modo 
que traga uma conscientização sobre os perigos. A conscientização 
sobre os riscos presentes nos ambientes digitais, como o abuso sexual 
virtual, o incentivo ao uso de drogas, o cyberbullying, o vazamento de 
dados pessoais, a ação de ciber criminosos e outras ameaças. Ainda, a 
conscientização sobre os cuidados que se deve ter com equipamentos 
eletrônicos e programas de computadores, de forma a evitar a perda de 
dados sensíveis e o acesso não autorizado aos dados pessoais. 

Diante da importância do tema, solicitamos o apoio dos nobres 
Pares para a aprovação da presente propositura

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 657 / 2023

DISPÕE NO ÂMBITO DO 
ESTADO DO MARANHÃO SOBRE 
DIRETRIZES PARA ATENDIMENTOS 
EMERGENCIAIS, AMBULATORIAIS E/
OU HOSPITALARES E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º - Ficam no âmbito do Estado do Maranhão, criadas 
diretrizes para atendimentos ao público em geral, nos serviços 
emergenciais, hospitalares e ambulatoriais para que os profissionais 
de saúde possam atuar de maneira tal, a atenderem pacientes, sem a 
necessidade de agendamento ou cadastro prévio respeitando-se sempre, 
os casos de alta complexidade bem como, as vagas existentes e que não 
foram devidamente preenchidas para tais casos.

Parágrafo único - Entendem-se como atendimentos de alta 
complexidade aqueles cujos pacientes necessitem de prioridade de 
acordo com a avaliação médica responsável.

Art. 2º - A excepcionalidade para atendimento junto ao Sistema 
de Regulação do Maranhão, será considerada para internações supra 
emergenciais e atendimentos onde médicos poderão consultar leitos 
disponíveis em sistema de apoio e encaminhamento de pacientes 
inclusive para outros municípios.
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Art. 3º - Os profissionais e médicos responsáveis pelos 

atendimentos aos pacientes emergenciais e/ou hospitalares poderão 
interagir com outros sistemas de controle de vagas no Estado sempre 
priorizando o paciente e seu estado clínico de saúde.

Art. 4° - Esta Lei entra em vigor na data da sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA

A presente proposição visa conceder diretrizes voltadas para um 
melhor atendimento ao público em geral nos casos em que médicos 
em hospitais públicos e ambulatórios, não dispensem pacientes com 
necessidade de cumprir agendamento de consulta e/ou exames e cujas 
vagas sejam ociosas. A celeridade no atendimento no que diz respeito 
à saúde é fundamental em todo o nosso país e pessoas estão sendo 
deslocadas para atendimento em locais distantes visto o agendamento 
de suas situações de saúde e assim, deixando de cumprir agendas ante 
as dificuldades financeiras e demais.

A pretensão é justamente auxiliar nesta proposta que uma lei 
tenha a oportunidade de conceder ao profissional de saúde, autorização 
e legitimidade para atuarem de acordo com as filas que muitas vezes 
ficam vazias diante de atendimentos não realizados e assim, pacientes 
que chegam às unidades possam ser colocados e/ou realocados em 
leitos e vagas para atendimentos.

Desta maneira, respeitando-se sempre o princípio da publicidade, 
legalidade, da impessoalidade da administração pública, apresento este 
projeto para aprovação de meus pares.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 658 / 2023

Dispõe sobre o fomento e 
regulamentação do uso de veículos de 
apoio a ciclistas nas rodovias do Estado 
do Maranhão.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º Esta Lei tem como objetivo fomentar o uso seguro e 
responsável de veículos de apoio a ciclistas nas rodovias estaduais 
do Estado do Maranhão, visando promover a segurança e incentivar a 
prática do ciclismo. 

Art. 2º Entende-se por veículo de apoio ao ciclista aquele 
utilizado para oferecer suporte material, mecânico, alimentar ou médico 
a ciclistas durante atividades esportivas, recreativas ou de lazer nas 
rodovias. 

§1º O veículo de apoio deve estar devidamente identificado com 
sinalização específica, garantindo visibilidade em condições diurnas 
e noturnas, o que inclui a presença de faixas refletivas, identificação 
frontal e traseira com a nomenclatura «Apoio a Ciclistas» e luzes de 
alerta. 

§2º Para a obtenção da permissão de circulação, o veículo de 
apoio deverá estar equipado com kit de primeiros socorros, ferramentas 
básicas para reparo de bicicletas e dispositivos de sinalização para 
emergências, como cones e fitas. 

§3º É responsabilidade dos operadores dos veículos de apoio 
manterem-se atualizados quanto às normas de trânsito e segurança 
viária, bem como zelar pela integridade dos ciclistas assistidos, 
garantindo que os procedimentos de parada, atendimento e retomada da 
circulação sejam realizados de maneira segura. 

§4º Os veículos de apoio deverão garantir a disponibilidade 
de água potável e suprimentos nutricionais básicos para os ciclistas, 
especialmente em rotas mais longas ou em condições climáticas 

adversas, garantindo o bem-estar e a hidratação adequada dos atletas 
e praticantes. §5º A capacidade máxima de ciclistas assistidos por um 
único veículo de apoio será estabelecida pelo Detran-MA, considerando 
a estrutura e dimensionamento do veículo, bem como a natureza da 
atividade ciclística realizada. 

Art. 3º Compete ao Departamento Estadual de Trânsito do 
Maranhão – Detran-MA: 

I – emitir a permissão aos veículos de apoio aos ciclistas, 
observando a legislação de trânsito vigente; 

II – promover o desenvolvimento da circulação e da segurança 
de ciclistas nas rodovias estaduais, criando campanhas educativas e 
iniciativas de conscientização.

Art. 4º É incentivada a presença de ao menos um membro da 
equipe de apoio, devidamente capacitado em primeiros socorros, em 
cada veículo de apoio, com o intuito de garantir a segurança e bem-estar 
dos ciclistas. 

Art. 5º Os veículos de apoio são encorajados a utilizar áreas 
de acostamento ou locais designados para atendimento aos ciclistas, 
evitando a interrupção do fluxo normal do trânsito. Art. 6º Fica 
estabelecida a parceria entre o Detran-MA e entidades representativas 
do ciclismo para a elaboração de cursos, palestras e treinamentos 
direcionados à capacitação de motoristas de veículos de apoio. 

Art. 7º O Poder Executivo, juntamente com o Detran-MA, 
incentivará a criação de programas de benefícios fiscais para empresas 
que investirem em ações de apoio e segurança ao ciclismo nas rodovias 
do Estado. 

Art. 8º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA
O ciclismo, enquanto modalidade esportiva, recreativa e meio de 

transporte sustentável, tem ganhado um protagonismo cada vez maior 
em âmbito nacional e internacional. O Brasil, nos últimos anos, tem 
visto um aumento expressivo no número de adeptos à prática. Segundo 
dados da Associação Brasileira do Setor de Bicicletas (Aliança Bike), 
houve um aumento de cerca de 50% nas vendas de bicicletas em 2021 
em relação ao ano anterior. Este aumento reflete uma tendência mundial 
de crescimento do uso da bicicleta, seja por questões ambientais, de 
saúde ou econômicas.

O Estado do Maranhão, tem percebido o aumento de pessoas 
que praticam o ciclismo. A infraestrutura de rodovias maranhenses 
é frequentemente utilizada para práticas esportivas e treinamentos, 
evidenciando a importância de medidas de segurança e apoio a estes 
ciclistas.

Além disso, o ciclismo contribuiu para a melhoria da saúde da 
população, redução dos índices de sedentarismo e, consequentemente, 
dos gastos públicos com saúde. 

Em consonância com estes dados, a regulamentação e fomento do 
uso de veículos de apoio a ciclistas se torna essencial. Eles desempenham 
um papel crucial na segurança dos atletas e praticantes recreativos, 
fornecendo suporte técnico, alimentar, médico e até psicológico durante 
percursos extensos e em diferentes condições de tráfego. A presença 
de veículos de apoio bem regulamentados e visivelmente identificados 
pode reduzir significativamente o risco de acidentes, salvaguardando a 
integridade física dos ciclistas e dos demais usuários das rodovias.

Em vista disso, esta proposta visa não apenas regulamentar, 
mas principalmente incentivar e fomentar a prática segura do ciclismo 
nas rodovias estaduais. Acredita-se que, com a implementação deste 
projeto, o Estado possa se tornar referência nacional na promoção e 
apoio ao ciclismo, consolidando-se como um polo de atração para 
eventos, competições e, sobretudo, para o desenvolvimento sustentável 
e saudável da população.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de outubro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual
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PROJETO DE LEI Nº 659 / 2023

Inclui no Calendário Oficial do 
Estado do Maranhão, o “Dia Estadual 
de Conscientização e Mobilização de 
Combate à Tuberculose”.

Art. 1°. Fica instituído no Calendário Oficial do Estado do 
Maranhão o Dia Estadual de Conscientização e Mobilização de 
Combate à Tuberculose.

Art. 2º. A comemoração dar-se-á anualmente no dia 26 (vinte e 
seis) de outubro. 

Art. 3º - Esta Lei entrará em vigor na data de sua publicação.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 20 de 
outubro de 2023. - Mical Damasceno - Deputada Estadual

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 083/2023

CONCEDE O TÍTULO 
DE CIDADÃO MARANHENSE 
AO SENHOR BRENNO SOUSA 
SANTIAGO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

Art. 1º. É concedido o Título de Cidadão Maranhense ao Senhor 
Brenno Sousa Santiago.  

Art. 2º. Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 20 de 
outubro de 2023. - GUILHERME PAZ - DEPUTADO ESTADUAL 
– PATRIOTA

JUSTIFICATIVA

A Resolução Legislativa 448/2004 preceitua que o título de 
Cidadão Maranhense deve ser concedido à pessoa que tenha prestado 
relevantes serviços à população maranhense. Nesse contexto, 
apresentamos o nome do Senhor Brenno Sousa Santiago, engenheiro 
civil, que vem atuando na construção civil em todo o Estado do 
Maranhão desde o ano de 2000 em empreendimentos imobiliários 
residenciais, comerciais, industriais e obras públicas.

Com raízes fortes nesta terra, seus avós paternos, Nerval Lebre 
Santiago e Naiade Ferreira Santiago, são maranhenses. Senhor Nerval 
foi secretário do Liceu Maranhense por 42 anos, onde seu pai, Nilson 
Ferreira Santiago estudou e conseguiu se preparar para tornar-se 
economista do Banco Central. Sua mâe, Iêda Maria Sousa Santiago, 
dedicou sua vida a apoiar seu pai e cuidar dos filhos, Glenda Sousa 
Santiago, Brenno Sousa Santiago e Pablo Sousa Santiago.

Nascido em Brasília-DF, mas criado em Fortaleza, para onde seu 
pai foi transferido. Estudou do maternal ao terceiro ano no colégio Santa 
Cecília, depois ingressou na Universidade de Fortaleza (UNIFOR) no 
curso de engenharia civil. Durante a graduação, serviu o Exército no 
Núcleo de Preparação de Oficiais da Reserva- NPOR do 10º Grupo de 
Artilharia de Campanha, de onde saiu promovido a 2º tenente, mantendo 
o vínculo com essa instituição até os dias atuais junto ao 24º Batalhão 
de Infantaria de Selva em São Luís-MA.

Em julho de 2000, a convite do Dr. Vicente Fialho, ex-prefeito 
de Fortaleza e de São Luís, passou a residir nesta cidade para assumir 
a operação de uma empresa de construção civil, Meta, onde junto 
com o casal Fernando e Maluda Fialho, desenvolveram muitos 
empreendimentos de alto, médio e baixo padrão ao longo de 10 anos. 
Em 2010, assumiu a diretoria técnica do grupo Canopus, onde, por 10 
anos, ajudou a erguer mais de 24 mil unidades habitacionais, além de 
35 grandes obras comerciais, concentrado em três estados da federação, 
quais sejam, Maranhão, Piauí e Ceará, especialmente nos municípios 

de São Luis, Fortaleza, Teresina, Imperatriz, Açailândia, Timon, 
Barreirinhas, Tutóia, São José de Ribamar, Pinheiro e Paço do Lumiar. 

Após sua formatura e transferência para São Luís fez diversas 
especializações, tais como:

- Master internacional em gerenciamento de projetos 
Zigurate/ Universidade de Barcelona- título de mestre;

- Especialização latu sensu: Engenharia diagnóstica INBEC- 
instituto brasileiro de educação continuada;

- Pós-graduação latu sensu: Auditoria, avaliação e perícia de 
engenharia IPOG- instituto de pós-graduação;

- Pós-graduação latu sensu: Engenharia de produção 
Universidade Pitágoras;

- Pós-graduação latu sensu MBA: Gerência de projetos 
Fundação Getúlio Vargas;

- Pós-graduação latu sensu: MBA executivo em sistemas 
construtivos de Edificações Universidade Gama Filho;

- Pós-graduação Latu Sensu MBA: MBA executivo em gestão 
empresarial Fundação Getúlio Vargas.

Em São Luís, casou-se com a codoense Priscilla dos Reis Brito 
Santiago e teve dois filhos, Brenno Sousa Santiago Filho e Lorena Brito 
Santiago.

Em 2020 foi agraciado com o título de cidadão Ludovicense pela 
Câmara Municipal de São Luís, através do vereador Chico Carvalho.

Ainda, em dezembro
/2020, assumiu a diretoria de produção da MRV na região 

Nordeste, maior empresa de construção civil da América Latina, na 
qual atuou por 2 anos e meio na construção de obras de médio padrão, 
entregando mais de 10 mil unidades habitacionais. Em abril de 2023, a 
convite do Empresário Delman Sampaio, assumiu a diretoria executiva 
do grupo Delman em São Luís, empresa oriunda de Alagoas e já atuando 
em São Luís desde 2001.

Ante o exposto, solicitamos aos nobres pares a aprovação desta 
matéria.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 20 de 
outubro de 2023. - GUILHERME PAZ - DEPUTADO ESTADUAL 
– PATRIOTA

INDICAÇÃO Nº 4725/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Capinzal do Norte, 
a fim de que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do 
Crescimento (Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4726/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Cajapió, a fim de 
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que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do Crescimento 
(Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4727/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Cachoeira Grande, 
a fim de que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do 
Crescimento (Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4728/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Cajari, a fim de que 
apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do Crescimento 
(Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4729/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 

Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação seja 
encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Campestre do Maranhão, 
a fim de que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do 
Crescimento (Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4730/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Carolina, a fim de 
que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do Crescimento 
(Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4731/2023

Senhor Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Carutapera, a fim de 
que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do Crescimento 
(Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 4732/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Central do Maranhão, 
a fim de que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do 
Crescimento (Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4733/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Caxias, a fim de que 
apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do Crescimento 
(Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4734/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Cedral, a fim de que 
apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do Crescimento 
(Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4735/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Centro do Guilherme, 
a fim de que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do 
Crescimento (Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4736/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Cantanhede, a fim de 
que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do Crescimento 
(Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4737/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente indicação 
seja encaminhada ao Prefeito(a) do Município de Cândido Mendes, 
a fim de que apreciem a aderir ao Programa de Aceleração do 
Crescimento (Novo PAC), levando investimento para o município. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento (Novo PAC), 
com anúncio de novas obras para a população de todas as cidades 
brasileiras em áreas essenciais à saúde, educação, mobilidade, qualidade 
de vida e acesso a direitos cerca de R$ 9,9 bilhões serão destinados aos 
projetos de saúde sujeitos a seleção neste momento.

Para maiores informações acessar o link 
https://www.gov.br/saude/pt-br/assuntos/noticias/2023/outubro/arquivos/manual-novopac-saude-final-pdf.pdf

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 24 de outubro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

A SENHORA PRIMEIRA SECRETÁRIA EM EXERCÍCIO 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA – Expediente lido, Senhor 
Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Expediente lido. À publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Eu convido a Deputada Solange Almeida para 
assumir a Presidência. 

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
SOLANGE ALMEIDA - Convido o Deputado Rodrigo Lago, por cinco 
minutos, sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (sem revisão do 
orador) - Bom dia, senhora Presidente Deputada Solange Almeida, lhe 
parabenizo por presidir os nossos trabalhos nessa manhã. Senhores 
Deputados, senhoras Deputadas, membros da imprensa, galeria, 
povo que nos assistem pelos canais da TV Assembleia, venho a essa 
tribuna, Deputado Júlio Mendonça, para destacar um importante evento 
que ocorreu neste final de semana, na cidade de Araioses. A Prefeita 
Luciana Trinta e toda sua equipe organizaram o Festival do Caranguejo, 
um festival belíssimo que exibe para o Maranhão, para o Brasil e para 
o mundo o nosso caranguejo lá de Araioses, e que é muito explorado 
lá em Araioses. Infelizmente o caranguejo sai e deixa poucas riquezas 
para o município de Araioses. A gestão da Prefeita Luciana Trinta tem 
se esforçado para divulgar isso para o Brasil. Ela esteve recentemente 
numa feira no Rio de Janeiro, exibindo as belezas do nosso Delta das 
Américas, porque a maior parte do Delta das Américas fica exatamente 
em Araioses. Uma região belíssima, maravilhosa com uma natureza 
realmente que permite que a gente explore isso de forma turística. E 
é isso que está faltando. E é isso que a gestão da prefeita tem tentado 
fazer, sensibilizando o Governo do Estado, Governo Federal, a 
iniciativa privada a explorar cada vez mais aquela região. E exatamente 
por isso organizou um belíssimo festival, deputado Zé Inácio, que é o 
Festival do Caranguejo. Eu estive presente na cidade. A cidade toda 
mobilizada, as cidades da região toda estavam lá em Araioses para 
acompanhar esse Festival do Caranguejo, uma festa linda, maravilhosa, 
muito bem organizada. Digo isso mais uma vez, a gente espera que 
outros festivais desse continuem acontecendo e, que cada vez mais, o 
povo do Maranhão e do Brasil conheça o caranguejo de Araioses, mas, 
especialmente, se garanta direito para a população de Araioses. De nada 
adianta que esse caranguejo ganhe projeção nacional se a população 
que está lá, se os catadores de caranguejo não forem valorizados. E 
essa é nossa luta, nossa bandeira também aqui. Os pescadores recebem 
o seguro defeso. Os catadores de caranguejo, infelizmente, ainda não 
têm esse direito. Esse tema não é um tema da Assembleia Legislativa, 
mas o meu mandato está à disposição também dessa população, dessa 
camada da população que precisa ter os seus direitos reconhecidos. Por 
isso eu vou conversar também com a Bancada Federal do Maranhão 
para que a gente consiga, no Congresso Nacional, lutar para garantir 
direito também a eles. Então nosso mandato está aqui para divulgar 
as belezas naturais de Araioses, o seu potencial turístico para que a 
gente gere emprego e renda, e também para garantir que os catadores 
de caranguejo tenham cada vez mais os seus direitos reconhecidos e 
possam ter dignidade no exercício da profissão. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
SOLANGE ALMEIDA – Obrigada, deputado Rodrigo. Com a palavra, 
deputado Eric Costa, sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA (sem revisão do orador) 
– Senhoras e senhores deputados, senhora presidente. Senhores, eu 
venho aqui para fazer os registros, também para fazer justiça. Eu que 

tenho acompanhado e eu quero aqui, mais uma vez, falar sobre uma 
questão muito importante, no que diz respeito à cidade de Serrano, que 
aqui, deputado Júlio, foi falado em algumas redes de comunicação, 
também registrou alguns números referentes a cidade de Serrano. 
E para fazer justiça, para que cada um receba o que lhe é de direito, 
eu venho aqui fazer um registro. Eu tenho acompanhado a cidade de 
Serrano, hoje a gestão dela é feita pela prefeita Val, esposa do colega 
deputado, nosso colega Cláudio Cunha, que está em São Paulo, foi 
submetido a um procedimento cirúrgico, que logo estará aqui conosco 
também para apresentar alguns números. Mas é importante agora fazer 
alguns registros e fazer alguns esclarecimentos, que Aristóteles disse 
que, justiça é dar a cada um o que é devido. E eu tenho acompanhado 
isso e tenho visto muito se falar sobre esse assunto, e a mídia noticiou 
no que diz respeito à quantidade de alunos que a cidade de Serrano 
registrou, e nós aqui maranhense, inclusive o deputado Arnaldo Melo, 
de uma iniciativa muito louvável que criou a Frente Parlamentar, aqui 
da nossa Casa, de combate à pobreza, que mede o IDH, nós temos 
estudado muito esses números, e um dos números que define o nosso 
IDH, é a educação. E nós sabemos o quanto nós temos que avançar 
ainda na educação do Maranhão, recentemente, eu anunciei que o 
Estado do Maranhão avançou muito na diminuição do analfabetismo, 
principalmente, deputado Arnaldo, o analfabetismo de jovens adultos e 
idosos, por meio do EJA. Mesmo assim nós ainda temos mais de 12% 
da população analfabetos, o Maranhão avançou, mas nós temos ainda 
um número muito grande de analfabetismo no Maranhão, e o mapa que 
foi divulgado, recentemente, nós estamos em penúltimo da Federação. 
É um assunto que merece toda a nossa atenção, e a cidade de Serrano, 
para fazer justiça, a Bíblia nos ensina que; Daí a cada um que deveis, 
se temor, temor, se tributo, tributo e se honra, honra. Deputado Júlio, 
a cidade de Serrano tem desempenhado um importante trabalho na 
erradicação do alfabetismo, a prefeita que assumiu agora recentemente, 
quando ela recebeu o município e matrículas registradas, em 2020, 
lá tinha somente 84 alunos registrados, 84 alunos inscritos no censo 
do EJA, de educação de jovens e adultos, em 2020, encerrando 2020 
para se iniciar, Deputado Rodrigo Lago, 2021. Se no próximo ano ela 
incluir mais 80, conseguir mais 80 alunos, já vai dobrar, já vai ter um 
aumento de 100%. E 84 alunos não é muito, mas é porque o número 
que ela recebeu foi muito reduzido. E a cidade de Serrana, a prefeita 
tem investido muito para diminuir o analfabetismo naquela cidade. E, 
no ano de 2021, já subiu de 84 alunos para 1.540 matrículas, Deputado 
Leandro Bello, 1.540 matrículas com dossiê preparado: com o nome do 
aluno, identidade, CPF, endereço, a localização e onde esse aluno está 
estudando. Foi um grande avanço, mas porque quando ela assumiu, o 
número era muito reduzido. Em 2022, o avanço, o número não aumentou 
tanto, porque em 2021 já foi feito um trabalho. Então aumentou-se para 
1.775 matrículas. E hoje, em 2023, lá está com 1.662 matrículas, todas 
as matrículas auditadas, todas as matrículas com dossiê, com nome, 
com documento, com registro, com identidade, com o CPF e onde 
aquele aluno está estudando. Então, Deputado Arnaldo Melo, o caso 
de Serrano para se fazer justiça, nós não temos que criticar, nós temos 
é que trazer como modelo de uma cidade que está investindo. Estou 
concluindo, Senhora Presidente, de uma cidade que está investindo na 
educação para erradicar, Deputado Ricardo, presidente da Comissão 
de Educação, para erradicar o analfabetismo. Lá a prefeita implantou 
programas para fazer consultas de vista e doar os óculos para os 
alunos, cesta básica para o aluno frequentar a sala de aula. Então é um 
projeto que nós temos que trazer para essa Casa, como um exemplo a 
ser seguido pelos demais municípios. Então nós estamos aqui fazendo 
justiça, e trazendo os números do Maranhão, que infelizmente nós 
temos ainda uma das maiores taxas de analfabetismo. O Maranhão 
melhorou, o Maranhão avançou, mas tem que avançar ainda muito 
mais. Esse trabalho é feito pelo Governo do Estado, mas também pelos 
municípios. E a Prefeita de Serrano está de parabéns por ter investido 
em uma causa tão importante, que é de erradicar o analfabetismo 
naquele município. Com isso, estará sem dúvida, melhorando também 
o IDH daquele município. O IDH que nós temos tanto estudado. Nós 
sabemos que um dos pilares, um dos fatores que mede o IDH de um 
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povo é através da educação. Então eu quero aqui fazer justiça, fazer esse 
registro, esse esclarecimento. O Maranhão tem que avançar, a cidade de 
Serrano está servindo de modelo. E é importante se registrar aqui que lá 
tem inúmeros investimentos sociais para que esses alunos, para que os 
jovens, Ricardo, os adultos e os idosos frequentem a sala de aula. Houve 
um aumento significativo, mas porque em 2020, quando assumiu, tinha 
somente 84 alunos matriculados. O que é um número muito reduzido 
para o tamanho da cidade. Então quero aqui fazer justiça. O Deputado 
Cláudio, com fé em Deus, na próxima semana, estará aqui conosco. 
Mas era importante fazer esse esclarecimento, que a cidade de Serrano 
sofreu muito com isso. A prefeita sofreu com essas críticas. E aqui é o 
lugar oportuno, Deputado Roberto, para que a gente possa trazer esses 
números, fazer esses esclarecimentos e fazer justiça ao trabalho que a 
prefeita ter realizado lá na cidade de Serrano. Muito obrigado, senhora 
presidente, pela disponibilidade do tempo.

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO (Questão de 
Ordem) – Bom dia, deputado Eric, Presidente, sei que não temos direito 
ao aparte durante o Pequeno Expediente, mas quero aqui reforçar o 
discurso do deputado Eric, que sou testemunha do compromisso da 
prefeita Val Cunha, em prol do município de Serrano, junto ao seu 
esposo, o atuante deputado Cláudio Cunha, que infelizmente está vindo 
de uma cirurgia feita na segunda-feira, cuidando de sua saúde. E que, 
deputado, assim como V. Exª., falou, ela tem que servir de exemplo, 
porque por meio da educação que alcançamos o desenvolvimento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Vamos passar a Ordem do Dia. Deputado Yglésio, vou fazer essa 
concessão hoje, bora lá. Porque não tinha nenhum outro deputado 
inscrito, deputado Yglésio. Vamos lá. 

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) - Bom dia a todos, senhoras e senhores! Subo à tribuna aqui 
para ratificar as palavras do deputado Eric, agradeço ao deputado Eric, 
inclusive, o pronunciamento de V.Exa., porque após fazer a leitura 
da matéria da Folha de São Paulo, ontem, no final do dia o deputado 
Cláudio Cunha entrou em contato comigo, claro, com a maneira 
respeitosa que ele sempre tem, que é uma pessoa maravilhosa, não sabia 
que o deputado estava operado, inclusive, então, desejo melhoras ao 
amigo Cláudio Cunha. Não fiz a relação também no momento da leitura 
em relação à Prefeitura de Serrano, ser administrada por esposa ou não 
do deputado Cláudio Cunha, mas também, difere. Se errado estivesse, 
seria colocado da mesma forma, porém, me foram enviados os dados, 
esse pronunciamento de V.Exa., ele é completamente verídico. Então, a 
gente precisa fazer esse destaque, a bem da verdade, porque o caminho 
da verdade é o único, e o caminho da verdade permite, correções de 
curso para que a gente seja justo com as pessoas, e eu não poderia 
deixar de fazer esse relato, porque a verdade está acima de todos os 
valores que um político deve e precisa te. Então, faço esse registro aqui 
porque é necessário, e também, na verdade, assim, se for necessário 
um pedir desculpas, mas eu acho que não, porque eu fui, eu trouxe 
uma matéria de um Portal, não foi qualquer notícia que tivemos, mas 
de toda forma fica o nosso abraço e o nosso carinho ao amigo Cláudio 
Cunha. Não poderia destacar, no momento que aí vivemos uma situação 
tão complicada, um pronunciamento, ontem, que ouvi do secretário-
geral da ONU. Ele dizendo que é importante que reconhecer que os 
ataques do Hamas não aconteceram no vácuo. O povo palestino foi 
submetido há 56 anos de ocupação sufocante. Eles viram suas terras 
serem constantemente devoradas por assentamentos, atormentada 
pela violência. Suas esperanças de solução política para a situação 
desapareceram. As reivindicações do povo não podem justificar 
os terríveis ataques do Hamas, e esses ataques terríveis não podem 
justificar a punição coletiva do povo palestino por Israel. Isso aqui 
é uma falácia. Infelizmente a ONU virou um loca de proselitismo 
político barato, realmente, de pessoas que não querem resolver nada 
e por isso que a ONU está desmoralizada. Eli Cohen, que é Ministro 
de Relações Exteriores de Israel, fez uma fala que foi, a meu ver, 
assim, importantíssima. Ele disse: Senhor Secretário Geral, em que 
mundo você vive? Definitivamente este não é o nosso mundo. Não nos 
enganemos sob as intenções do Hamas. Tenho certeza, Secretário-

Geral, que você pode ler. Sua carta claramente clama pela destruição 
e eliminação do Estado de Israel. Isso aqui ele colocou um áudio de 
um terrorista. “Eu gostaria que vocês ouvissem a gravação”, e mostrou. 
Este é um terrorista do Hamas. O que ele disse em árabe? Ele está 
contando à mãe e ao pai que está orgulhoso do sangue de 10 judeus que 
ele assassinou. Que monstro eles deram à luz. Secretário-Geral, esse 
é o mundo em que vivemos. Demos Gaza aos palestinos até o último 
milímetro. Não há disputa em relação ao território de Gaza, mas eles 
pegam o dinheiro que recebem do mundo e, em vez de construírem 
hospitais, escritórios, centros comerciais, pegam dinheiro para 
cavar túneis para construir fábrica de foguetes, não para favorecer 
a população. Diga-me... E aí isso aqui eu estendo para o Lula que tem 
falado a mesma besteira que o Antônio Guterres, Secretário-Geral da 
ONU: Diga-me qual a resposta proporcional para o assassinato de 
bebês? Para estuprar e atear fogo em mulheres? Para decapitação de 
criança? Como concordar com o cessar fogo com alguém que jurou 
matar e destruir a sua própria existência. Como? Não é apenas direito 
de Israel destruir o Hamas; é o nosso dever. Para Israel é questão 
de sobrevivência. Portanto isso é muito importante. E para finalizar, 
vou trazer aqui o curioso caso do homem que diz que tem medo de 
ir na Comissão de Segurança por ter medo de ser agredido. Mas anda 
despreocupado dentro do Complexo da Maré. O curioso caso do homem 
que não pede intervenção federal na Bahia mesmo com centenas de 
pessoas mortas pelo crime organizado, mas não dá um pitaco sob o 
trabalho da Polícia Federal em São Paulo. Do homem que sucateou as 
estradas do Maranhão, mas que agora quer ser pai da obra da BR-135. O 
curioso caso do homem que fala de democracia, mas persegue dia após 
dia os adversários. Estou concluindo, Presidente. Do homem que fala de 
garantismo constitucional, mas não respeita a liberdade do parlamento, 
do pensamento e das pessoas nas redes sociais. Do homem que dá tudo 
de si para investigar, diga-se de passagem, corretamente a morte de uma 
vereadora, mas não faz nada para investigar a tentativa de assassinato 
de um ex-presidente da República. O curioso caso do homem, que fala 
em desarmar o cidadão que quer se proteger, mas não dá um “piu” sobre 
como desarmar os bandidos que aterrorizam a população. Do homem 
que criminaliza a fake News, mas as propaga incentivando a distinção 
entre os brasileiros. O curioso caso de Flávio Dino de Castro e Costa. 
Eram essas as palavras, muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos passar a Ordem do Dia. O deputado Antônio vai fazer uso?

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA (Questão 
de Ordem) - Senhora Presidente, eu quero apenas pedir. Colegas 
que estão aqui, faço aqui essa colocação. Porque acabei de escutar o 
pronunciamento do Yglésio e concordo aí em 95 % até mais do que 
ele falou. Sou totalmente a favor do que os representantes de Israel 
falaram na ONU. Totalmente a favor. Agora, não concordo que o Lula, 
o Flávio Dino, tem algum comportamento diferente. O ex-governador 
Flávio Dino em relação a essa questão, que concordem com o que diz, 
o que falou no áudio, os terroristas do Hamas. Portanto, eu queria pedir 
para que se retire, a Taquigrafia retirasse essa parte que trata do Lula e 
do Flávio, do pronunciamento nosso querido ilustre colega Dr. Yglésio.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (Questão de Ordem) - 
Presidente pela ordem. A despeito aí da violação regimental do deputado 
Antônio Pereira, que não poderia fazer esse tipo de comentário, mas 
como eu fui citado. Eu só quero deixar muito claro que em momento 
algum do pronunciamento, isso aí o registro vai mostrar, eu não disse 
que Lula falou e Flávio Dino muito menos esse não foi nem citado. 
Então, Vossa Excelência, não prestou atenção no que eu falei. Com 
certeza. Eu lhe esperei concluir a sua fala, agora eu acho que o senhor 
não tem mais nem direito, porque, regimentalmente, deve seguir aqui o 
barco da coisa, mas...

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Senhor deputado.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (Questão de Ordem) - 
Eu tenho dois minutos, para questão de ordem.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Conclua.
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O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (Questão de Ordem) – 

Isso. Portanto. Então oque que acontece eu não falei que o Lula ratificou 
terrorismo no Hamas. O que eu disse é que ele está relativizando, da 
mesma forma a questão na Palestina, como se estivesse no mesmo 
patamar. O que o Hamas fez com a resposta de Israel. Então, Vossa 
Excelência, desinterpretou. Eu sei que não foi de maneira maldosa, 
porque malícia não faz parte da sua índole, mas assim, eu tenho que 
fazer esse reparo e não aceito retirada de nenhum termo meu utilizado 
no pronunciamento, porque não teve nada disso que Vossa Excelência. 
falou.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Eu não vou.

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA (Questão de 
Ordem) - Pela ordem, eu pedi pela ordem e regimentalmente eu quero 
dizer ao deputado Yglésio, que eu tenho o direito de falar o que falei, 
agora eu fiquei muito feliz, não, já terminou o Pequeno Expediente. Eu 
quero apenas dizer que estou muito feliz com o que o deputado Yglésio 
colocou, e que não precisa retirar nada, desde que se coloque a última 
fala dele que a Taquigrafia registre muito bem.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Olha, nós não vamos retirar nenhuma fala do deputado Yglésio das 
Notas Taquigráficas e vai ficar tudo registrado, como sempre a fala de 
Vossas Excelências. Vamos passar para a Ordem do Dia. 

IV – ORDEM DO DIA.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Medida Provisória n° 419/2023, de autoria do Poder Executivo 
que altera a denominação de órgão, define finalidade e dá outras 
providências. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania, o relator Deputado Davi Brandão. Em discussão. 
Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como 
estão. Aprovado e vai à promulgação. Medida Provisória nº 420/2023, 
de autoria do Poder Executivo, que dispõe sobre a criação da Agência 
Estadual de Tecnologia da Informação e dá outras providências. Com 
parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, 
relator Deputado Florêncio Neto. Em discussão. 

O SENHOR DEPUTADO FERNANDO BRAIDE (Questão de 
Ordem) – Presidente, só para registrar minha abstenção nessa Medida 
Provisória, por favor.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovado, com abstenção do Deputado Fernando Braide. 
Projeto de Lei nº 316 /2023, de autoria do Deputado Fernando Braide 
(lê). Com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e 
Cidadania, relator Deputado Glalbert Cutrim, de Assuntos Econômicos, 
relatora Deputada Cláudia Coutinho. Em discussão. Em votação. Os 
deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Projeto 
de lei aprovado. Vai à sanção. Projeto de Lei nº 027/2023, de autoria do 
Deputado Carlos Lula (lê), com pareceres favoráveis das Comissões de 
Constituição, Justiça e Cidadania, relator Deputado Neto Evangelista, e 
de Saúde, relatora Deputada Dra. Vivianne. Em discussão. Em votação. 
Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Projeto 
de lei aprovado. Vai a segundo turno. Projeto de Lei nº 133/ 2023, de 
autoria do Deputado Francisco Nagib (lê), com pareceres favoráveis 
das Comissões Constituição, Justiça e Cidadania, relator Deputado 
Glalbert Cutrim, e de Administração Pública, relator Leandro Bello. 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Projeto de lei aprovado. Vai a segundo turno. 
Projeto de Lei nº 443/2023, de autoria da Deputada Fabiana Vilar 
(lê), com pareceres favoráveis das Comissões Constituição, Justiça 
e Cidadania, acatando emenda supressiva, relator Deputado Davi 
Brandão, e de Assuntos Econômicos, relator Deputado Júnior França. 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Projeto de Lei aprovado. Vai a segundo turno. 

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (Questão de Ordem) – 
Presidente, queria só pedir pela ordem aqui dos trabalhos que registrasse 

minha abstenção no Projeto de Lei nº 027/2023.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 

Vou constar em Ata deputado sua abstenção. Projeto de Lei nº 330/23, 
de autoria do deputado Carlos Lula. (lê). Com pareceres favoráveis 
das Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania, relator deputado 
Florêncio Neto e de Saúde, relatora deputada Mical Damasceno. 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Projeto de Lei aprovado. Vai a segundo turno. 
Projeto de Lei nº 560/2023, de autoria da deputada Janaína Ramos 
(lê). Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania, relator deputado Neto Evangelista. Em discussão. Em 
votação. Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como 
estão. Projeto de Lei aprovado. Vai a segundo turno. Projeto de Lei nº 
406/2023, de autoria do deputado Osmar Filho. (lê). Em discussão. Em 
votação. Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como 
estão. Projeto de Lei aprovado vai a segundo turno.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – 
Presidente, questão de ordem?

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Deputada Mical.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – Presidente, 
sobre esse projeto de autoria do deputado Carlos Lula que dispõe sobre 
a vinculação de matrícula na rede pública de ensino a vacinação no 
estado do Maranhão. Eu quero me abster.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Eu vou registrar em Ata a sua abstenção, deputada. Projeto de Resolução 
Legislativa nº 57/2023, de autoria da Mesa Diretora. (Lê) Em discussão. 
Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como 
estão. Projeto de Resolução. Aprovado. Vai à promulgação. Projeto de 
Resolução Legislativa nº 60/2023 de autoria da Mesa Diretora (lê). 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Projeto de Resolução Legislativa aprovado. 
Vai à redação final. Projeto de Resolução Legislativa nº 062/2023, de 
autoria da Deputada Ana do Gás (lê). Em discussão. Em votação. Os 
deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão.

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE – Presidente, eu 
peço para fazer minha subscrição nesse do Gargamel.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Registrar em ata, Deputada 

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA – Presidente, eu sei que 
não cabe a subscrição, mas eu também queria enaltecer o nosso grande 
amigo Gargamel. Queria registrar aqui a felicitação por esse grande 
projeto, reconhecendo o trabalho desse grande profissional Gargamel. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE- 
Vamos colocar em ata as manifestações de Vossas Excelências. Projeto 
de Resolução Legislativa aprovado. Vai à promulgação. Requerimento 
à deliberação do Plenário: Requerimento nº 391/2023, de autoria do 
Deputado Roberto Costa (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados 
e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Requerimento 
aprovado. Aproveitar esse momento que o requerimento foi aprovado 
para reforçar e estender o convite a todos os deputados. É importante 
a presença de todos nós amanhã, na quinta reunião ampliada do 
Colegiado de Deputados do Parlamento Amazônico 2023. A sessão será 
às 9h00, nesse plenário e conto com a presença de todos. Nós vamos 
ter deputados de toda a região amazônica, Manaus, vai ter deputado 
aqui de todas as Assembleia Legislativas aqui do Norte, Nordeste, dos 
estados que compõem a Amazônia legal, e a gente quer contar com a 
presença de todos os deputados.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (Questão de Ordem) 
- Presidente, gostaria só de lhe pedir que fosse feito, após a Ordem do 
Dia, um minuto de silêncio pelo falecimento do senhor Onasci Vieira 
Carneiro, conhecido como Paraíba, ex-prefeito por dois mandatos no 
município de Raposa.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Sim, após a Ordem do Dia, acato a solicitação. Requerimento n° 
387/2023, de autoria da Deputada doutora Vivianne (lê). Como vota 
o nosso primeiro-secretário, Antônio Pereira? Como vota o segundo 
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secretário Deputado Roberto Costa, como vota o nosso deputado 
Rodrigo Lago?

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RODRIGO LAGO - De acordo, senhora presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA 
VALE - Como vota a deputada doutora Vivianne? Arnaldo, desculpa 
deputado, Arnaldo Melo? Com o deferimento. Requerimento deferido. 
Requerimento nº 390/2023, de autoria do deputado Aluízio Santos, 
solicitando que sejam abonadas suas ausências das sessões plenárias 
dos dias 19 e 26 de setembro do corrente ano. Como vota o deputado 
Rodrigo Lago?

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RODRIGO LAGO – De acordo, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Como vota o deputado Arnaldo Melo? Pelo deferimento. Requerimento 
deferido. Requerimento nº 388/2023, de autoria do deputado Cláudio 
Cunha, solicitando que seja retirado de tramitação o Projeto de Lei nº 
577/2023, de sua autoria. Como vota o deputado Rodrigo Lago?

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RODRIGO LAGO - De acordo, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA 
VALE - Como o vota o deputado Arnaldo Melo? Pelo Deferimento, 
Requerimento nº 388 de 2023, de autoria do Deputado Cláudio Cunha, 
solicitando que seja retirado de tramitação o Projeto de Lei nº 577 de 
2023 de sua autoria, como vota o deputado Rodrigo Lago?

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RODRIGO LAGO – De acordo, Senhora Presidente. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Como vota o deputado Arnaldo Melo? Requerimento aprovado, 
deferido. Comunico a todos os senhores deputados e deputadas, que 
será realizada a Sessão Solene, às 15h, de hoje, em celebração do Dia da 
Reforma Protestante, uma Proposição da deputada Mical Damasceno, 
estão todos convidados.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - Senhora Presidente, 
nós gostaríamos de solicitar o tempo do Líder e disponibilizar a 
Deputada Mical, que encaminhará em nome do nosso grupo e utilizando 
desse dispositivo. Se V. Exª., permitir.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Antes do tempo, a gente vai ficar de pé e observar um Minuto de 
Silêncio, pelo falecimento do Senhor Paraíba. Pela liderança do bloco. 
Concedo cinco minutos, sem apartes, à Deputada Mical Damasceno. 

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL – Presidente, pela ordem. 
Não vai haver Grande Expediente, não? Eu havia solicitado. Mas, 
regimentalmente, o Grande Expediente ainda seria o primeiro.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - Rafael, é o Tempo do 
líder que nós estamos disponibilizando para a Deputada Mical.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL – Regimentalmente, o 
primeiro tempo que tem que ser utilizado é o Grande Expediente, os 
30 minutos.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - Não é o tempo dos 
Blocos, é o Tempo do líder que nós estamos disponibilizando para a 
Deputada Mical.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL - Mas o Tempo do líder é 
utilizado no tempo dos Blocos. Primeiro orador é destinado ao Grande 
Expediente. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
No art. 88, diz que o líder, além de outras atribuições e as estatuídas 
nesse Regimento, tem as seguintes prerrogativas: Fazer uso da palavra 
em caráter excepcional, salvo durante o Pequeno Expediente e a Ordem 
do Dia, pelo prazo nunca superior a 5 minutos, para tratar de assunto 
relevante do Partido ou Bloco Parlamentar. E ele cedeu para a Deputada 
Mical.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO (sem 
revisão da oradora) – A Deus seja a glória. Senhora Presidente, quero 
aqui lhe parabenizar por sempre fazer com que esse Regimento Interno 
funcione de verdade. Parabenizo aqui V. Exa. por compreender e por 
esse bom senso. O que me traz aqui a esta tribuna, meus queridos 

deputados, funcionários da Casa, imprensa, meus amigos da imprensa. 
Deus os abençoe. Tenho carinho por todos vocês, jornalistas. 31 de 
outubro será o dia de um evento de extrema relevância histórica. Um 
marco na trajetória do cristianismo e da sociedade como um todo. São 
506 anos da reforma protestante. É importante aqui recordar a coragem 
e a determinação de Martinho Lutero, que, no dia 31 de outubro 
de 1517, afixou as suas 95 teses na porta da Igreja do Castelo de 
Wittenberg, na Alemanha. Essas teses, senhores Deputados, contestava 
diversas práticas e doutrinas. Elas foram inspiradas na busca por uma 
reformulação no que diz respeito aos costumes da Igreja. Assim, a 
Reforma Protestante foi importante, um marco na luta pela liberdade 
de culto, através da valorização da autonomia do indivíduo no processo 
da fé. Esses líderes religiosos abriram espaço para uma sociedade mais 
plural e democrática. Antes era defendido que a salvação era por obras, 
mas Martinho Lutero contestou e foi usado por Deus grandemente esse 
alemão que defendeu que a salvação não era por obras e, sim, por fé. 
Portanto, senhores deputados, ao celebrarmos os 506 anos da Reforma 
Protestante, é importante refletir sobre os legados deixados por esse 
movimento ao longo da história. É importante lembrar também que a 
maioria dos países na época da Reforma ainda viviam sob um sistema 
monárquico. E esse foi um dos passos que levou à atual democracia 
que aqui, no Brasil, nós estamos deixando de desfrutar. E eu quero aqui 
convidar todos os nossos queridos deputados, a presidente, a todos que 
quiserem participar dessa sessão solene, que acontecerá daqui a pouco, 
às 15h, em comemoração aos 506 anos da Reforma Protestante. Essas 
são as minhas palavras. E como eu gosto de dizer: a Deus seja a Glória! 
Obrigada, senhor presidente.

V – GRANDE EXPEDIENTE.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FERNANDO BRAIDE - Convido agora o deputado Ricardo Arruda 
para fazer uso do Grande Expediente.

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA (sem revisão do 
orador) - Bom dia a todas e a todos! Senhor presidente, senhoras 
deputadas, senhores deputados, imprensa, servidores da Casa, cidadãos 
e cidadãs maranhenses que nos acompanham na galeria, aqui em 
Plenário, por meio das redes sociais, nos canais de comunicação oficial 
da Assembleia, TV Assembleia e demais canais. Eu ocupo essa tribuna, 
no Grande Expediente, na manhã de hoje, para fazer um breve relato 
sobre a missão da qual eu e o deputado Roberto Costa participamos, 
representando o Poder Legislativo, na China. Foi uma missão do 
Governo do Estado do Maranhão, a convite da província de Hubei e nós 
passamos praticamente duas semanas, dez dias de trabalhos efetivos, o 
restante deslocamento, na Província de Hubei, a convite dessa 
Províncian numa missão integralmente custeada pelo governo chinês, 
desde passagem, deslocamentos, hospedagem, alimentação, enfim. 
Essa comitiva foi composta pelo vice-governador Felipe Camarão, que 
foi o coordenador, o chefe dessa delegação. O secretário de Agricultura, 
Diego Rolin. O Secretário de Agricultura Familiar, Bira do Pindaré. O 
Secretário Adjunto de Tecnologia da Informação, que inclusive hoje foi 
votada aqui é a transformação em Agência de Tecnologia da Informação, 
Leandro Costa, e o Assessor de Assuntos Internacionais da Vice-
Governadoria, Hugo Veiga, que inclusive nos honra hoje aqui com sua 
presença em Plenário. E essa missão foi extremamente enriquecedora, 
deputado Arnaldo Melo, primeiro porque nos permitiu quebrar 
paradigmas. Nós temos uma visão com relação à China, uma visão 
preconcebida de desorganização produtos de má qualidade, sujeira, 
pobreza quase extrema e o que nós observamos durante essa missão foi 
justamente o contrário. Visitamos cidades prósperas, organizadas e 
extremamente limpas. Estivemos também na zona rural, fizemos vários 
deslocamentos rodoviários e também por trem e na zona rural 
encontramos propriedades com várias culturas agrícolas, sistemas de 
irrigação vilarejos bem estruturados, enfim, um território bem utilizado, 
do ponto de vista de atividades produtivas. E nós observamos, durante 
esta estada, os sinais de desigualdade sociais, que são tão comuns ao 
nosso país. Isso foi algo que, realmente, nos chamou muito atenção, 



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                             QUINTA-FEIRA, 26 DE OUTUBRO DE 2023 13
essa diferença entre aquilo que nós temos concebido como que seria a 
realidade da China, e aquilo que nós pudemos vivenciar durante essa 
viagem. Então foi muito proveitosa também sobre esse aspecto. E eu 
perguntei para algumas das pessoas, os dirigentes que nos 
acompanharam, nós tivemos acompanhamento de dirigentes do governo 
chinês, participantes também da província de Hubei, o que justificaria a 
situação de desenvolvimento da China comparado, Deputado Júlio 
Mendonça, com o Brasil. Se levarmos em conta que, na década de 60, 
China e Brasil estavam mais ou menos no mesmo nível, inclusive a 
China em desvantagem em relação a indicadores sociais e qualidade de 
vida. E a informação que nos passaram é que, primeiramente, Deputado 
Yglésio a China, desde a década de 70 faz investimentos maciços em 
educação. Perceberam o que a Coreia do Sul vinha fazendo e trilharam 
o mesmo caminho, ou seja, investimentos maciços em educação. Outro 
aspecto que ajuda a entender o crescimento fantástico da economia 
chinesa é que é uma economia que se voltou muito para o mercado 
interno. O governo investiu na industrialização, investiu em políticas 
que melhoraram a qualidade de vida da população e, dessa forma, 
criaram um mercado consumidor interno muito forte. E isso virou, 
Deputado Francisco Nagib, um ciclo virtuoso, porque investindo na 
economia interna, melhorando a qualidade de vida da população, isso 
impulsionava a indústria, impulsionando a indústria, gerava novos 
empregos, circulava mais recursos na economia. Ou seja, era um ciclo 
virtuoso que se retroalimentava. E o terceiro aspecto extremamente 
importante, Deputado Rodrigo Lago, e que eu acho que faz falta aqui no 
Brasil, política de longo prazo. A China utiliza políticas de longo prazo, 
diferentemente daqui do Brasil, onde, às vezes, quando se muda o 
mandato, quando se alterna o governante, aquilo que foi feito para trás 
é deixado e se começa tudo de novo. Na China não. As políticas são 
pensadas a longo prazo, tanto as políticas educacionais, quanto as 
políticas industriais, quanto as políticas de ascensão social da população, 
ou seja, é pensado de longo prazo. Então isso ajuda a entender o porquê 
desse crescimento tão expressivo da economia chinesa nas últimas 
décadas. Nós visitamos, como eu falei, a Província de Hubei. É uma 
província que possui 60 milhões de habitantes e é a sétima maior 
província do estado chinês. Para que vocês tenham uma ideia, a 
província possui um PIB de 05 trilhões de yuans. Esse PIB é 50 % 
superior ao PIB do estado de São Paulo e representa algo em torno de 
35 % do PIB do Brasil em 2022. Ou seja, uma única província da China, 
representa 1/3 da economia de todo o país. Essa província lidera a taxa 
de crescimento do país, ou seja, é a província que mais cresce. Então 
isso demonstra para nós, também, o quanto foi importante essa nossa 
visita, porque nós visitamos a província que detém os melhores índices 
de crescimento num país que cresce absurdamente como a China. Ela se 
dedica à indústria automotiva, à metalurgia e a produtos de alta 
tecnologia e também é um grande produtor agrícola. Nós pudemos 
observar plantios de trigo, plantios de milho, plantios de arroz e várias 
culturas irrigadas. E é uma província que detém também uma 
infraestrutura logística muito bem estruturada. É uma província interna, 
ou seja, não é litorânea, mas ela possui mais de mil quilômetros de 
hidrovia, deputado Júlio Mendonça, e um grande porto que recebe e 
exporta produtos. Além disso, uma malha ferroviária extremamente 
bem estruturada, algo que faz falta também no Brasil. Essa malha 
ferroviária que nos conferiria competitividade e redução de custo, de 
logística e de transporte. E além de tudo, é uma grande disseminadora 
de conhecimento. Na província de Hubei, deputado Eric Costa, existem 
130 universidades, apenas em uma província, 130 universidades. E na 
cidade de Wuhan, que é a capital dessa província, detém a maior 
população universitária de toda a China, mais de 1 milhão e meio de 
estudantes universitários, ou seja, é a população de São Luís e a Região 
Metropolitana, apenas a população universitária da cidade de Wuhan. E 
Wuhan é uma disseminadora de conhecimento e tecnologia, para que 
vocês tenham noção, a Universidade Wuhan, ela detém Prêmio Nobel, 
ou seja, professor/pesquisador da Universidade de Wuhan possui 
Prêmio Nobel, é uma universidade que se destacou também na pesquisa 
do coronavírus, inclusive nós tivemos a oportunidade de conhecer o 
microscópio eletrônico que tem um custo de R$ 400 milhões, um 

microscópio, que foi utilizado para o mapeamento do vírus. Então, a 
gente vê com essas experiências e com esses aspectos que a gente 
observou durante essa visita, o quanto que nós temos clareza sobre o 
caminho que deve ser seguido. Investimento em educação, política de 
longo prazo, investir em produtos de alta tecnologia, ou seja, de grande 
valor agregado e fugir da lógica que nós temos hoje de exportação de 
commodities. Nós temos de trabalhar para que nossos produtos que vão 
ser exportados, eles tenham valor agregados, isso é que promove 
riqueza, isso é que traz desenvolvimento para qualquer economia. 
Durante essa visita, nós estivemos com várias autoridades, estivemos 
com a vice governadora da província, estivemos com prefeitos, prefeitos 
de todas as cidades nós visitamos e visitamos várias cidades e estivemos 
com várias autoridades do legislativo e com representantes do governo 
central da China também. E foi uma missão multitemática, ela explorou 
a área educacional, como eu falei, nós visitamos a universidade de 
Hubei, mas visitamos também a Universidade de Medicina Tradicional 
Chinesa, técnicas milenares que podem perfeitamente, deputado 
Arnaldo Melo, V. Ex.ª que é médico, serem aplicadas no nosso SUS, 
acupuntura, outras técnicas também que podem ser utilizadas, 
incorporadas, reduzindo custo e tratamento e aumentando efetividade. 
Visitamos empresas de vários segmentos econômicos, montadoras de 
veículos e um aspecto interessante, deputado Zé Inácio, que uma das 
montadoras que nós visitamos, a maior de todas inclusive, ela é 
extremamente utilizadora de mão de obra. Ou seja, não é um processo 
eminentemente automatizado, ou seja, gera produtos, gera caminhões, 
veículos fora da estrada, veículos para indústrias, mas que emprega 
muita gente é o que nós precisamos. Precisamos ter automação, 
precisamos reduzir custos, mas precisamos também empregar a nossa 
população e nós observamos isso nessa indústria que nós visitamos. 
Estivemos também na Fiberhome, que é a maior produtora de cabos de 
fibra e ótica do mundo, a maior produtora de carros fibra do mundo 
além de outros insumos de tecnologia. Também uma empresa de ponta 
que vem se somar a todo esse aparato industrial que a Província de 
Hubei possui e visitamos outras áreas também, que eu acho que essas 
têm, inclusive, muito mais aderência, muito mais relação com as nossas 
atividades econômicas e gera muito mais possibilidade de negócio entre 
o Maranhão e a China. Nós estivemos no maior importador e distribuidor 
de proteína animal de Hubei e um dos maiores da China. Ele já importa 
hoje, daqui do Brasil, principalmente da região de Santa Catarina, 
vários produtos, carne de aves, suínos, enfim, vários produtos de origem 
animal, mas que hoje essas importações estão concentradas no sul do 
país. Dentre as empresas que vendem para esse grande importador 
distribuidor estão a Seara e Aurora, mas é uma oportunidade de negócio 
para explorarmos. A gente percebe que esse mercado de produtos 
agrícolas é extremamente aberto na China, até por conta, Deputado 
Júlio Mendonça, da imensa população que precisa ser alimentada. É um 
espaço totalmente aberto. Nós tivemos também em outra indústria de 
beneficiamento de aves e um dos carros chefe, Deputado, isso até é um 
dado pitoresco, interessante, são pés de galinha, pés de pato, itens que 
nós não valorizamos, mas para vocês terem uma ideia, o custo do 
mercado local é o equivalente a cento e sessenta reais. E nós perguntamos 
para a dona dessa empresa, uma empresa que começou pequena, 
começou como um carrinho de venda, um carrinho ambulante. Hoje é 
uma empresa que tem um faturamento de um bilhão de yuans, o 
equivalente a setecentos milhões de reais, deputada Vivianne. E eu 
perguntei, nós perguntamos, se o Brasil poderia se enquadrar nesse 
negócio. Quanto seria a escala que nós poderíamos fornecer para essa 
indústria? E a proprietária da empresa nos disse: “Quanto vocês 
produzirem nós temos interesse de comprar.” Então isso demonstra o 
tamanho do mercado que se tem. Eu trouxe até aqui para mostrar para 
os colegas, alguns desses produtos. Aqui são uns snacks industrializados 
de pés de galinha e língua de pato. Língua de pato, depois vou lhe 
mostrar, Deputado Júlio. Isso aqui eu encontrei em todos os comércios, 
postos de conveniências, supermercados da China, ou seja, é um 
produto que tem uma aceitação muito grande no mercado. E essa 
indústria que nós visitamos é a que faz a industrialização desses 
produtos. E foi que eu perguntei, desses itens e outros mais, 
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principalmente da avicultura. E ela informou tudo que vocês produzirem 
nós temos interesse em adquirir. E aí eu pensei, nós pensamos o que 
isso pode gerar de mercado, inclusive, para os nossos pequenos. Se a 
gente conseguir adquirir escala, se a gente conseguir organizar nossos 
produtores por meio de cooperativas, por meio de entidades associativas, 
o quanto nós podemos produzir e exportar. Inclusive produtos que para 
nós não são valorizados, mas que lá tem um alto valor comercial. Então 
se a gente conseguir se organizar, organizar as cadeias produtivas, 
identificar produtores, conferir escala, porque não adianta pensar em 
fornecer para China, se não tiver escala. Nós temos um mercado 
totalmente aberto com o comprador certo e pagando alto, um valor 
elevado pelos produtos que nós podemos produzir. Nós tivemos também 
na Nine Dragons, que é a maior produtora de papel do planeta, tem mais 
de 15 indústrias espalhadas no planeta inteiro, várias na China, indústria 
em Taiwan, indústria nos Estados Unidos. E eles também estão 
interessados em investir aqui. Inclusive, para que vocês tenham ideia do 
interesse que eles têm no Maranhão, Deputado Fernando Braide, que 
preside sessão, o proprietário da empresa nos acompanhou durante a 
vistoria. Se ele não tivesse interesse, ele mandaria um gerente, mandaria 
um funcionário, um auxiliar, mas não, ele nos acompanhou. Isso é 
indicativo que eles, efetivamente, têm interesse no Maranhão. Aliás, a 
atenção que nós recebemos em todas as empresas que nós visitamos. 
Todas autoridades com quem nós tivemos a oportunidade de manter 
tratativas para mim demonstra claramente o interesse que eles têm no 
Maranhão. O que nós não podemos perder é essa oportunidade, que está 
aberta. Não só o fato de terem custeado nossa viagem, mas também o 
fato da atenção que foi dispensada, em todos os lugares que nós tivemos, 
demonstra claramente o interesse que eles têm no Maranhão. E nós não 
podemos perder, de maneira nenhuma, essa oportunidade isso não se dá 
de graça. O chinês ele é pragmático. Isso não se dá de graça isso, 
acontece, porque nós temos logística, nós temos o Porto do Itaqui, nós 
temos ferrovias, nós temos terras, nós temos abundância de água. Então, 
quando nós chegamos lá eu tenho certeza que eles já sabiam de tudo 
isso. Por isso, nos convidaram, e por isso é que nós não podemos perder 
essa oportunidade. Temos hoje também, um cenário político favorável 
no plano federal. O governo federal tem avançado nas tratativas 
diplomáticas com a China. Então, nós temos um cenário político 
favorável para que nós possamos avançar. Nós temos, agora, nós temos 
também, senhoras e senhores, que ter muito claro e fazer também uma 
reflexão. É importante que essa parceria seja de mão dupla. O chinês 
tem interesse no Maranhão, mas nós temos também que ter em vista os 
nossos interesses. Tem que ser uma parceria, que atenda às necessidades 
da China, de insumos, de produtos agrícolas, de terra, de água, mas nós 
temos que ter certeza também que essa parceria vai ser de mão dupla 
para que ela traga também benefício e riqueza para o povo do Maranhão. 
E nós temos que romper essa lógica das commodities, nós precisamos 
como eu falei deixar de ser estados exportadores de minério de ferro, de 
grãos para agregar valor aos nossos produtos e aí deputado Júlio, foi 
que eu vir essa oportunidade de exportar nossos bovinos, nossa proteína 
animal, nossas aves, por que existe esse mercado. Então, quer dizer é 
algo que melhora a balança comercial, mas que também agrega renda 
aos nossos pequenos produtores, porque não adianta apenas elevar 
nossa balança comercial e nossa relação comercial com a China é 
preciso que a gente distribua essa riqueza. E para isso é necessário uma 
convergência de atores, é necessário que os vários atores do Governo do 
Estado estejam envolvidos nisso, nós precisamos envolver a Secretaria 
de Indústria e Comércio, nós precisamos envolver a Maranhão 
Parcerias, nós temos que envolver a SAGRIMA que já esteve lá o 
secretário Diego Rolim, a SAF que já esteve o secretário Bira do 
Pindaré, a EMAP, que é fundamental nesse processo também porque 
administra o nosso Porto, que é o canal de escoamento de todos nossos 
produtos e de recepção também do que nós importarmos no mercado 
chinês. Nós temos que envolver nossas universidades a UEMA, o 
IFMA, a UFMA, nós temos que envolver os IEMAs também, porque eu 
vejo uma perspectiva muito grande também na área educacional, de 
intercâmbio, de experiências, de oportunidade de estudos na China para 
nossos estudantes, enfim nós temos que fazer essa convergência entre 

os atores governamentais e privados.
O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA – Deputado? 

Deputado, me conceda dar um minuto de aparte, por favor, deputado 
Ricardo?

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA - Com muita 
satisfação, deputado Júlio Mendonça.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (aparte) - 
Deputado Ricardo, primeiro, eu quero parabenizá-lo pelo senhor está 
compartilhando essas informações conosco, aqui da Assembleia, tendo 
em vista que uma viagem dessa de relevância e importância, V.Exa. 
compartilhar já por si só é um ato muito positivo. Segundo, eu quero 
aqui ratificar a nossa posição quanto à necessidade de todos nós nos 
debruçarmos para que o Maranhão não seja somente o produtor de 
commodities. Nós estivemos agora aqui com o pessoal da Secretaria 
da Fazenda na semana passada. O Deputado Rodrigo Lago e outros 
deputados estiveram conosco, puxado pelo Deputado Nagib, sobre o 
que de fato as commodities deixam aqui? Para V.Exa. ter uma ideia não 
deixa ICMS, não deixa nenhum outro imposto. Segundo, os produtos 
que são comercializados em torno das commodities são deferidos, 
insumos e tudo mais. Então é necessário, de fato... Eu não estou aqui 
fazendo um discurso contra o agronegócio. Não é isso. É que nós 
precisamos fazer, sim, o agronegócio, nós precisamos do agronegócio, 
mas nós temos que ir para além disso. Então eu quero aqui fazer a 
minha fala justamente na direção da fala que V.Exa. faz, porque nós 
precisamos agregar valor e fazer com que esse estado de fato seja estado 
desenvolvido, verticalizando aí. Parabéns pela fala, pela reflexão e pela 
seriedade das suas falas e pelo compromisso com Maranhão.

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA - Eu agradeço, 
Deputado Júlio. E é justamente isso: o agronegócio é importante, a 
exportação de minério de ferro é importante, essas grandes atividades 
econômicas são, sim, importantes para o estado, para o país, mas nós 
não podemos perder de vista a necessidade, como V.Exa. colocou, 
de diversificar essas atividades e incluir também na nossa pauta de 
exportação atividades que sejam geradoras de riqueza aqui no estado 
do Maranhão e de distribuição de renda, principalmente num estado 
como Maranhão, que precisa tanto gerar oportunidade e superar seus 
indicadores sociais. Nós temos que investir em atividades que sejam 
efetivamente distribuidores de renda. Então é nesse sentido a fala, e 
eu agradeço o aparte de Vossa Excelência. E eu queria destacar aqui 
também a importância da participação do Legislativo nessa comitiva. 
Foi por iniciativa do Governador Carlos Brandão e do Vice-Governador 
Felipe Camarão, que essa comitiva tivesse a participação do Legislativo. 
Isso foi importante, Deputada Daniella, porque isso conferiu mais 
credibilidade, mais segurança jurídica e política para os investidores 
chineses. No momento que nós mostramos que o Legislativo Estadual 
estava também convergindo nas mesmas propostas, os mesmos 
objetivos de viagem, isso deu mais insegurança política e jurídica para 
a viagem, para os potenciais investidores. Porque nós mostramos que o 
Legislativo também está emanado nesse grande objetivo de ampliar as 
relações comerciais com a China. Então foi fundamental. Eu parabenizo 
nosso Vice-Governador e o nosso Governador por terem tido essa 
iniciativa de incluir o Legislativo. E já dou a sugestão para que outras 
missões internacionais também incluam novamente o Legislativo e que 
outros deputados possam também vivenciar essa experiência. Pois bem, 
doutor Deputado Rafael.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL (aparte) - Deputado Ricardo 
Arruda, eu tive a oportunidade de acompanhar pelas redes sociais Vossas 
Excelências na viagem e agora acompanhando seu pronunciamento, 
de fato, foi uma missão internacional bem proveitosa. E é importante 
essa interação do Executivo com Legislativo, até porque muito do que 
o Executivo precisa fazer, praticamente, tudo precisa e precede de 
autorização Legislativa. Então enaltecer aqui a atitude do Governador 
Carlos Brandão, a do Vice-Governador Felipe Camarão da interação 
e essa sinergia entre o Poder Legislativo e o Poder Executivo e que 
pôde, inclusive, elevar o grau de conhecimento de Vossa Excelência, 
que vai ser utilizado na execução do seu mandato. Tanto de V. Exa. 
quanto do Deputado Roberto Costa, pois uma missão como essa abre 
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outros horizontes do ponto de vista de gestão pública para o nosso 
estado. E, sobretudo, para V. Exa. que está aqui na ponta é membro 
de uma comissão, é presidente da comissão talvez a mais importante 
dessa Casa, depois da CCJ, que é a Comissão de Educação e ter essa 
experiência, então, sem dúvida, não tem preço e é um retorno importante 
para o estado, até porque o povo delegou o poder a V. Ex.ª de estar aqui 
representando. 

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA - Eu agradeço, 
deputado Rafael, e eu acredito que nas próximas missões internacionais 
o governo do Estado vai adotar essa mesma metodologia e vai incluir 
também a repensar este parlamento. E aí vai ser a oportunidade para que 
outros colegas também vivenciem essa experiência e deem esse retorno 
também para Casa isso é fundamental deputado Rodrigo.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (aparte) - 
Deputado Ricardo Arruda, eu queria aproveitar o pronunciamento de 
V. Ex.ª parabenizar não só V. Ex.ª como deputado também deputado 
Roberto Costa que acompanhou assim como o governo que convidou 
a Assembleia a participar e a nossa presidente Iracema que sensível à 
importância dessa missão internacional encaminhou dois deputados 
para acompanhar essa missão e agradecer também a vocês que têm 
sempre compartilhado essa experiência conosco aqui e a gente espera 
que essa viagem traga muitos bons proveitos para o Maranhão, para o 
governo do Estado, mas também para este Parlamento para que a gente 
possa contribuir cada vez mais para melhorar a vida da nossa população. 
Tenho certeza que essa experiência foi muito rica conhecer a iniciativa 
privada lá como funciona, conhecer várias tecnologias que poderão ser 
importadas para cá. Então, o Parlamento Estadual do Maranhão ganhou 
muito com essa missão internacional. Eu agradeço a V.Exa. por nos ter 
muito bem representado lá nessa missão internacional na China.

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA - E eu agradeço, 
deputado Rodrigo Lago, e eu acho que o objetivo é justamente esse, é 
trazer as boas experiências e, sobretudo, dar continuidade. Não adianta 
se fazer uma viagem como essa se a gente não tiver os desdobramentos 
dessa viagem. Se isso, efetivamente, não se transformar em benefícios 
para a população, se a gente não puder avançar nas tratativas, se não 
puder criar efetivamente essa oportunidade. Então, esse que é o grande 
objetivo, é fazer com que isso tenha desdobramentos e possa se refletir 
em melhoria da qualidade de vida da nossa população.  Então, eu 
parabenizo aqui o nosso vice-governador, Felipe Camarão, que chefiou 
essa delegação, essa missão e que conduziu, de forma competente, todas 
as tratativas, mostrando as potencialidades do Maranhão, mostrando os 
nossos diferenciais competitivos, dentre eles, o Porto do Itaqui, nossas 
ferrovias, nossas terras e que conseguiu com muita competência e 
muita assertividade, oferecer as oportunidades do estado do Maranhão 
para possíveis investidores. Eu queria também e não poderia deixar de 
fazer registro da importância da semente que vem sendo plantada pelo 
governador Carlos Brandão. Foi ele que lá atrás percebeu, deputado 
Rafael, a importância estratégica dessa parceria com a China. Tanto é 
que ele já chefiou várias missões à China, a todo continente asiático, 
porque ele percebeu lá atrás a importância e as potencialidades dessas 
tratativas e o caráter estratégico destas tratativas. Então, esse caminho 
que vem sendo trilhado pelo Felipe, na verdade, foi desbravado lá atrás 
pelo governador Carlos Brandão. Inclusive, alguns empresários com 
quem nós tivemos já tinham estado anteriormente com o governador 
Carlos Brandão. Então, quem primeiro plantou essa semente e que agora 
o Felipe, vem dando continuidade e que eu tenho certeza que vai trazer 
bons frutos, foi o governador Carlos Brandão. E eu queria encerrar 
minha fala compartilhando a experiência do Ildemberg, o Ildemberg 
é um estudante maranhense da cidade de Bacuri, deputado Júlio 
Mendonça, que está há dois anos, na Universidade de Hubei, estudando 
mandarim. Ele começou a estudar como autodidata, por conta própria, 
deputado Ricardo Rios. A partir daí, se aprimorou, ficou sabendo de 
um programa de recrutamento de bolsistas que estava acontecendo 
na Universidade de Hubei, se candidatou e conseguiu a vaga e está 
há dois anos na Província de Hubei, estudando mandarim, agora vai 
entrar no mestrado. Enfim, ele saiu daqui de Bacuri do nosso estado do 
Maranhão, do município de Bacuri e hoje é estudante da Universidade 

de Hubei. E o caminho que foi trilhado pelo Ildermberg pode ser 
trilhado por qualquer estudante do Maranhão. E esse também foi um 
dos objetivos dessa nossa missão, fazer tratativas com a universidade 
para ampliar o espaço dos nossos estudantes. Então ele é inspiração 
para nós, é inspiração para nossos jovens. E eu acho que sintetiza muito 
bem o que nós queremos de relação com a China, uma relação que seja 
bilateral, que seja de mão dupla e que gere riquezas para a China, mas 
que gere riquezas também para o Maranhão. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FERNANDO BRAIDE - Convido a Deputada Vivianne, pelo Bloco 
Parlamentar Unidos pelo Maranhão, por até 16 minutos. 

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA (Questão de 
Ordem) - Deputada Vivianne, assumindo aqui a presença dos trabalhos, 
peço licença só para fazer um registro da presença da amiga Raiane 
Guajajara, que é assessora de Assuntos Indígenas da SEDIHPOP e que, 
assim como o nosso assessor de assuntos internacionais, Hugo Veiga, 
também nos honra com sua presença aqui no nosso plenário. Muito 
obrigado pela presença de vocês. E passo a palavra à deputada Dra. 
Vivianne pelo tempo de até 16 minutos, com direito a apartes.

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE (sem revisão da 
oradora) - Bom dia a todos, colegas deputados e deputadas. Cumprimento 
aqui o Deputado Ricardo Arruda, que está presidindo agora a sessão, 
nosso amigo Leandro Bello também ali na Mesa e todos os deputados 
e ouvintes e telespectadores da Rádio e TV Assembleia. Eu vim a essa 
tribuna, hoje, falar de dois temas que eu levo como bandeiras nesse meu 
mandato aqui no legislativo. Um deles é saúde. Eu sou dentista. Hoje 
é o dia do dentista. Meu esposo, meu filho são médicos, então como 
profissionais de saúde e sabendo dessa necessidade básica de todos nós 
seres humanos e da responsabilidade do poder público com uma área tão 
relevante, não poderia de ter deixar de ter saúde como uma de minhas 
bandeiras. E aqui eu queria, como já disse, parabenizar todos os meus 
colegas dentistas pelo dia de hoje. Hoje eu me orgulho muito de ter 
exercido essa profissão por quase 25 anos. O sorriso é uma linguagem 
universal. Eu tenho certeza, Deputado Ricardo Arruda,  quando vocês 
estavam lá na China com dificuldade muitas vezes de linguagem para 
se comunicar,  principalmente se você estava em atividades corriqueira 
e sem interpretem muitas vezes, o que salvava vocês eram gestos e 
sorrisos. E o sorriso é uma linguagem universal. Ele abre portas, ele 
fecha portas, ele, muitas vezes,  anima. Um abraço e um sorriso, anima  
e  acolhe muito mais do que mil palavras. Então é uma profissão que 
eu tenho muito orgulho, enquanto eu estava Secretária de Assistência 
Social, na nossa cidade, a gente sabe que o social ele é meio que um 
para-choque e a Secretaria de Assistência Social, ela não funciona como 
a maioria das políticas públicas sem fazer a rede. E muitas demandas 
que chegavam a mim, na Secretaria de Assistência Social, eram sobre 
saúde, também e eu tinha que fazer essa ponte com o Secretário, 
com o Secretário de Saúde e também eu colhia muitas demandas de 
várias outras áreas que a população, mas clamava. E por muito tempo 
assim eu vi que devido a não ter nenhum programa de política pública 
diretamente financiado, que tinham recursos, que vinham diretamente 
para Odontologia, a gente teve a ideia de criar um programa lá chamado 
“Sorriso Balsas”. Gente, esse Programa que devolve sorrisos, que coloca 
próteses nas pessoas, não tem preço. A gente chegava a ver pessoas 
chorar quando colocavam seus dentes da frente, quando voltavam a 
ter condições de mastigar o alimento, são coisas básicas que a gente 
pensa que não existe,  que não existe não, que a gente sabe que existe 
muito no Maranhão, são coisas básicas que talvez, em outros países, 
as pessoas, como o Ricardo aqui falou, da distância que a gente tem de 
evolução da China. Que a gente imagine que não possa acontecer tanto. 
Mas aqui no nosso Maranhão acontece e é uma necessidade pública 
de saúde. Aí eu aproveito para registrar também que eu pedi junto ao 
nosso governador a Clínica Sorrir foi uma Indicação minha também 
para cidade de Balsas para que a gente avance também na política de 
saúde bucal cada vez mais para o Sul do Maranhão. Toda vez que a 
gente fala na saúde de Balsas, eu quero deixar aqui bem claro, que 
quando a gente faz saúde naquela cidade, a gente faz saúde de quatorze 
cidades da região mais longe dos grandes centros, que é onde faz a alta 
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complexidade de saúde de todo o Maranhão. Então, é muito importante a 
gente avançar na saúde naquela região de todo Maranhão, mas, naquela 
região, porque uma coisa é um paciente se deslocar aqui pertinho de 
São Luís, outra coisa é você está com problema de saúde e ter que se 
deslocar mais de 800 km para ter direito a um serviço de saúde. E aqui 
eu não posso deixar de elogiar um antes e o depois da administração 
do nosso prefeito em relação à saúde de Balsas e, consequentemente, 
da região. Ontem, a gente estava no almoço informal com os colegas 
deputados e eu, a gente começou a conversar sobre os avanços que teve 
na saúde e alguns colegas até me perguntaram: Dra. Viviane, eu preciso 
conversar com o Eric, como ele faz essa mágica? Eu vou dizer para 
V.Exas. o que tinha antes na Saúde de Balsas, antes do Dr. Eric assumir 
a administração daquela cidade. Existia na saúde de Balsas um pequeno 
hospital municipal que fazia a saúde de tudo, de toda aquela região, 
um convênio com o hospital filantrópico que fazia a maternidade, nós 
fazendo transferências de recursos e os postos de saúde mantidos pela 
prefeitura e só. Em Balsas, não existia hospital regional, em Balsas, 
não existia UTI, em Balsas, não existia Upa, em Balsas, não existia 
um Centro de Diagnósticos de Balsas, que é nosso último orgulho e 
avanço na Saúde. Hoje, não que não existisse esses exames lá, mas 
uma colonoscopia tinha que ser feita com o paciente se deslocando para 
Imperatriz. Endoscopia, mamografia e tomografia tinham que ser feita 
por clínicas terceirizadas. E hoje Balsas têm esse Centro de Referências 
de Diagnóstico. Tudo gratuitamente e tudo feito exclusivamente com 
recursos próprios da prefeitura de Balsas, assim como a manutenção 
da Upa, assim como toda a emergência e urgência daquela região. 
Ele ampliou o hospital Balsas Urgente, tem sala vermelha e fazemos 
toda urgência e emergência daquela região também. É preciso muita 
coragem e muito comprometimento com gestão pública para que a 
gente consiga fazer isso. A gente sabe que, principalmente na saúde, a 
conta nunca fecha, que as necessidades são infinitas e os recursos são 
finitos. Por isso, eu tenho o orgulho de falar de todos esses avanços. E 
não para por aí. Já vai ser finalizado agora também, as obras já estão 
em  andamento muito rápido, o Centro de Especialidades. Existe 
com esse crescimento na saúde, com esse investimento que foi feito, 
logicamente, que a gente atraiu várias especialidades que não existiam 
antes na cidade e, assim, muitas vezes a gente terceiriza esse serviço que 
é feito de forma descentralizadas em clínicas e consultórios. E agora 
junto com a ressonância magnética também vai, não que lá não exista, 
mas é feito também em clínicas terceirizadas. E agora junto no Centro 
de Especialidades vamos ter uma Unidade de Ressonância Magnética 
disponível e todas as especialidades juntas nesse centro. Assim fica 
mais fácil as pessoas se direcionarem para um único local, quando um 
problema for de uma maior complexidade. Então é assim que a gente 
tem feito  gestão e tem mostrado muito compromisso e conhecimento 
da causa e da importância, como profissionais de saúde, da saúde 
pública de Balsas e região. Tenho muito orgulho disso. E dizer também 
para V.Exas. que eu fiquei muito feliz de saber que, recentemente, já 
indiquei, inclusive, essa Policlínica, mas estou esperançosa que o nosso 
governador Carlos Brandão consiga recursos para que também tenha 
uma policlínica na nossa cidade de Balsas. Estive conversando com o 
Vinícius e ele disse que existe uma chance real dessa policlínica, com fé 
em Deus a gente conseguindo esse recurso do Banco do Brasil de que 
tenha esse investimento dessa policlínica, o secretário Tiago já falou 
sobre o terreno e nós já dissemos para ele, que ele não se preocupe que 
a Prefeitura de Balsas tem o terreno no lugar adequado e no momento 
certo poderemos fazer a doação para que cada vez mais a gente tenha 
saúde naquele estado. A gente sempre foi parceiro, aqui também a gente 
tem que fazer um agradecimento ao ex-governador Flávio Dino que 
foi quem realmente colocou o Hospital Regional para funcionar e a 
UTI, Deputado Rodrigo Lago, e a gente espera também que o nosso 
governador Carlos Brandão continue apoiando e que essa policlínica 
seja realmente uma realidade em breve também na nossa cidade. 

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO – Deputada, 
conceda-me um aparte?

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE - Pode fazer o 
aparte, deputado.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (aparte) - Eu 
agradeço deputada Dra. Viviane parabenizo V.Exa. por essa iniciativa 
a gente sabe da importância das policlínicas para o Sistema Único de 
Saúde, ao contrário do que alguns pensam que seria um gasto pode 
resultar, inclusive numa economia enorme. Porque as pessoas que não 
procuram as Policlínicas, elas deixam de tratar suas enfermidades do 
início e vão acabar internadas num leito de hospital e a gente sabe que 
esse custo é muito mais elevado para o poder público, especialmente, 
com o subfinanciamento que ainda é uma realidade do nosso Sistema 
Único de Saúde, a gente acaba sobrecarregando a rede pública municipal 
e a rede pública estadual. Então, eu espero que o governo, realmente, 
se sensibilize, eu tenho certeza que o governador será sensível a 
isso e assim que a gente conseguir recuperar a nossa capacidade de 
investimento, eu acredito que ele vai fazer  a instalação desse é grande 
equipamento público, na cidade de Balsas.

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE - Muito obrigada, 
deputado Rodrigo,  faço minhas as suas palavras foi muito bom seu aparte 
aqui  acrescentando esse discurso e para concluir a fala, terminar essa 
minha fala de saúde vou resumir que eu falei aqui tudo isso vou resumir 
antes da gestão doutor Eric tínhamos um hospital municipal na cidade 
de Balsas vários serviços terceirizados, depois da gestão doutor Eric 
sempre com sempre sendo parceiro de governador e aqui a gente tem que 
agradecer deputados federais, todas bancadas, nosso lema sempre foi de 
parceria tanto com Governo  do Estado como com o Governo Federal, 
a gente conseguiu ter UTI  e Hospital Regional na cidade de Balsas 
parceria com Governo do Estado e a Prefeitura conseguiu ampliar o 
Hospital Balsas urgente fazendo toda urgência e emergência da região, 
conseguiu colocar a UPA pra funcionar na cidade de Balsas, Centro de 
Diagnósticos de Balsas e agora o centro de especialidades. Então, veja 
só uma cidade que saiu de um pequeno hospital que era de um e tudo 
hoje tem todo esse avanço na área de saúde e muitas vezes, realmente, 
precisa fazer uma reflexão que às vezes com as com a gente sabe quem 
tem aqui é, digamos, uma relação maior com o Executivo que é muito 
difícil manter tanta coisa com recursos próprios do município. E aí eu 
já vou entrar nesse tema Deputado Rodrigo Lago, deputado Arnaldo 
Melo, do desenvolvimento econômico, V. Ex.ª acabou de me falar que é 
importante que o Governador realmente tenha recursos para fazer esse 
investimento não só lá em Balsas, mas como vários investimentos em 
outras áreas que realmente o nosso estado está clamando. E é por isso 
que a gente tem que agradecer a visita que foi feita para a gente segunda-
feira do Vinícius, da Seplam, explicando, conversando e pedindo para 
que a gente votasse ontem a adesão do Maranhão ao plano de equilíbrio 
fiscal. Isso é muito importante para que a gente consiga, para que o 
Governo do Estado consiga recuperar a sua capacidade de investimento, 
para que ele tenha crédito. E, claro, entrando nessa política de equilíbrio 
fiscal, a gente vai ter um crédito melhor, um crédito com melhores 
taxas. Foi muito boa a vinda dele, porque o Estado também tem que 
se comprometer com três metas fiscais. E ficou muito claro para todos 
nós deputados que essas metas que eles vão fazer não vai atingir nossos 
servidores. A maioria das metas são metas de contenção de gastos que 
o Estado já está fazendo e outras metas que são realmente plausíveis 
de serem feitas sem prejudicar o nosso servidor público. E eu acredito, 
como eu sempre falo, que só realmente a gente tendo capacidade de 
investir para desenvolver as nossas potencialidades é que esse Estado 
vai melhorar. Eu acho que V. Exas. já estão cansados de me ouvir falar 
disso, que a gente tem que desenvolver as potencialidades, porque 
realmente eu vi que na nossa cidade a gente conseguiu melhorar muito 
a qualidade de vida, simplesmente atraindo investimentos, Deputado 
Ricardo Arruda, para aquela cidade. Todo mundo fazendo a sua parte, 
o Governo Municipal com o Governo Estadual melhorando saúde, 
melhorando a infraestrutura e conversando com a iniciativa privada 
para que venham fazer investimentos. E eu acredito que, devido ao 
tempo, eu vou finalizar e em outro momento vou falar desse tema de 
desenvolvimento econômico, porque eu anotei muita coisa para falar 
aqui, mas dizer que ontem foi dado um passo e dizer que eu noto que 
o nosso Governador Carlos Brandão quer recuperar essa capacidade de 
investimentos. Está dando passos importantes, como foi diretamente 
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negociar a vinda dessa agroindústria...

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO ARRUDA - Fique à vontade, Deputada, pode concluir com 
calma.

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE - Essa vinda da 
INPASA, que é a agroindústria lá na cidade de Balsas. Então por que 
veio essa INPASA para cidade de Balsas? Primeiro porque a gente tem 
a matéria prima e depois porque houve interesse do poder público, 
tanto do nosso Prefeito, como do nosso Governador de que houvesse 
esse investimento privado na nossa região. E eles querem investir, 
Deputado, como V.Exa. acabou de falar. Lá em Balsas tem outro 
exemplo: a gente tem um grupo do setor privado que foi atrás de um 
investimento com um grupo árabe para fazer um frigorífico, porque eles 
querem a carne. A carne do frigorífico de Balsas já está 50 % vendida 
para Arábia. A gente tem no contrato, eles investem o dinheiro para 
que tenha condições de ser feito o frigorífico e, contrapartida, que é 
uma excelente contrapartida, essa carne já tá 50% vendida para eles, 
eles só querem o direito de ter 50% dessa produção de carne para ele. 
Então, realmente, eu vou encerrar aqui, porque eu iria falar em vários 
temas que eu acho importante para o desenvolvimento econômico do 
Maranhão, mas devido ao tempo, vou deixar para outra oportunidade. 
Muito obrigada. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO ARRUDA – Agradeço, deputada Dr. Vivianne. E 
parabenizo, Balsas está de parabéns pelo grande prefeito que tem, 
que é referência não só para nossa região, mas para todo o estado do 
Maranhão. E eu tenho certeza que ainda vai fazer muito pela cidade, e 
V. Exª., e o município de Balsas estão de parabéns pelo grande prefeito 
Doutor Eric. Inclusive, meu pai, prefeito de Grajaú Mercial Arruda, 
já esteve várias vezes, deputada, em Balsas, visitando, buscando boas 
experiências para replicá-las, em Grajaú também, então, Balsas está de 
parabéns pelo grande prefeito que tem. E parabéns a Vossa Excelência 
também pela fala. Não há mais inscritos. Vossa Excelência, deputado, 
Bloco Parlamentar Juntos pelo Maranhão. Deputado Rafael, pelo tempo 
de até 35 minutos. Espero que não use esse tempo todo.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL (sem revisão do orador) - Não 
precisarei, senhor presidente, pode ficar tranquilo. É porque o Tempo do 
Bloco permite até 35 minutos, mas eu sugeri apenas 10 minutos, que é 
mais do que suficiente. Senhor presidente, aqui em exercício, deputado 
Ricardo Arruda, nosso vice-presidente Rodrigo Lago, demais senhoras 
e senhores parlamentares, telespectadores que acompanham a sessão. 
Presidente, ontem, eu subi à tribuna da Assembleia para denunciar, 
para alertar, para chamar a atenção da cidade de Timon, da população 
e, principalmente, daquela que pode resolver, a única pessoa que hoje 
pode resolver o caos do transporte coletivo de Timon, é a prefeita, é a 
Prefeitura. Pois é constitucional o transporte urbano dos municípios, 
mas a Prefeitura insiste em não dialogar com a empresa, a empresa 
vai encerrar as atividades, na sexta-feira, continuar com cadastro de 
transporte de passeio de vans, de pequenos, de transporte alternativo 
para prejudicar a população. Primeiro, que a passagem da Timon City é 
R$ 3,00 reais, os carrinhos, as vans vão cobrar R$ 5,00 reais, primeiro 
prejuízo à população. Segundo, as gratuidades, como esses carros 
vão conseguir transportar os idosos? Os deficientes? Sem o subsídio. 
Não vão conseguir. É falácia, o caos vai se instalar em Timon partir 
de segunda feira pela falta de transporte público. Aí muitos dizem: ah 
o deputado faz um discurso fácil, mas eu sempre fiz a minha parte e 
cobrei, cobrei resultados, corri atrás está aqui. Governo reduz sobre o 
óleo diesel, em Timon, para beneficiar 100.000 usuários de transporte 
coletivo dia 15 de julho de 2016. Meu primeiro mandato. Em 2016, eu 
já trabalhava para manutenção do sistema de transporte público, em 
Timon, está aqui governador Flávio Dino, o secretário de Fazenda, o 
presidente do Consórcio, Jefferson Veras, na época, e nós reduzimos 
CMS de 18 para 2 %, beneficiando as empresas de transporte coletivo 
da época, a minha parte como deputado estadual, eu sempre fiz e sempre 
faço, agora prefeito, o povo de Timon quer que a gente faça quer que 
faça a sua faça a sua parte. Você sabia desse problema quando foi eleita 
a prefeita, você está terminando seu terceiro ano de mandato e ainda 

não tem uma solução e digo à senhora a senhora só tem uma solução. 
É fazer esse subsídio emergencial. Timon executa setecentos milhões 
de reais por ano, milhões por ano  e não consegue pagar  duzentos, 
duzentos e  cinquenta  mil  de subsídio por mês. Isso não existe. Escutei 
a entrevista agora do Presidente do Consórcio dizer que transporte 
público não é a prioridade do governo,  porque tem outras prioridades. 
O lençol é curto, e eu sei qual é a prioridade realmente do Governo, é 
pegar o dinheiro da Prefeitura e transformar em cabide de vereador, de 
aliado, porque está aqui a matéria do blog do jornalista Ribinha: Veja no 
que deu: a família do vereador que aderiu à prefeita Dinair é retirada 
da folha de pagamento da prefeitura de Timon a pedido do Ministério 
Público. Só a família do vereador, está aqui na matéria, levava vinte 
e  cinco mil  por mês,  vinte e   cinco   mil  reais por mês. Foram seis 
vereadores que saíram da oposição para a base da prefeita Dinair, dá 
cento e  cinquenta  mil  por mês.  Está aí a solução, prefeita. Está aí o 
dinheiro. Demita,  porque a senhora transformou a prefeitura em cabide 
de emprego e pague o subsídio para a empresa de transporte público, 
simples.    Não venha dizer que eu não apresentei alternativa. Diminua 
o gasto com  o seu pessoal.  O  Ministério Público diz que a senhora 
tem quase 63% do orçamento da Prefeitura de Timon para pagar 
funcionário. Está aqui.  O que é que está servindo os parentes da família 
do vereador que aderiu à prefeita? Diminua a folha e paga o subsídio. 
A senhora prefere ajeitar 6, 10, 20, 30, 50, 100 parentes de vereador 
para poder ficar puxando o seu saco na Câmara e deixar setenta mil 
pessoas sem transporte público?  É isso o que a gente tem  como gestora 
da cidade de Timon.  Digo mais uma vez: a senhora tem condições de 
resolver.  E nesse caso específico,  urgente, emergente, faça um decreto 
orçamentário. Não adianta dizer, enganar a população que não tem 
previsão orçamentária. A senhora tem autonomia diante do caos que 
está instalado, em Timon, de fazer um decreto orçamentário e resolver 
o problema até findar o ano de 2023. Ano que vem, preveja logo no 
orçamento um recurso para pagar o subsídio transporte coletivo. E vá 
buscar parcerias. Vá a NTT buscar recursos. Como o Governo Federal 
fez no passado que a senhora passou quase um ano para pagar o dinheiro 
da Timon City, que foi preciso um empresário tirar uma foto com a 
senhora, tirar uma foto insinuando apoio político para poder pagar o 
empresário. Isso a senhora não diz. Mas o governo federal desde o ano 
passado, de julho, sancionou a lei complementar que dava incentivo 
para fazer a compensação por causa da pandemia, que deu para várias 
categorias. E a senhora passou com quase um ano o dinheiro dentro 
da conta da prefeitura sem transpassar para o empresário. E isso não 
é prioridade. Faço também uma alternativa, o Governo Lula, ontem, 
assinou a lei, sancionou que vai antecipar as perdas que os municípios 
tiveram e que vai melhorar arrecadação. Foram vinte e sete bilhões. Já 
reserva esse dinheiro para que a senhora possa utilizar no sistema de 
transporte coletivo. Não terceirize a culpa. A gente sabe que a senhora 
é conduzida, mas, nesse caso, prefeita, a senhora tem que resolver. 
Não tem outra pessoa. Não delegue, porque essa atribuição é sua de 
chamar a empresa e resolver o problema senão setenta mil pessoas, 
a partir de segunda-feira, estão no caos. E pela entrevista que eu vi 
do presidente do consórcio intermunicipal vai ficar, porque o cadastro 
continua, não vai ter fiscalização. Não tem condições de fiscalizar. E 
infelizmente a cidade vai padecer mais uma vez com mais uma falta 
de gestão da nossa cidade. Infelizmente, até o presente momento, não 
há uma declaração da prefeita. Não sei se não estão deixando nem ela 
falar, porque lá em Timon é assim. E infelizmente quem vai pagar o 
preço é a população de Timon, é a população mais pobre que precisa da 
gratuidade do transporte coletivo. Estão querendo colocar a culpa agora 
até no presidente Lula, está aqui o que o presidente Lula acabou de 
fazer para todos os prefeitos e governadores. Corrigir aquela aberração 
que o ex-presidente fez contra os repasses estaduais e municipais. está 
aí o prejuízo e quem está resolvendo é o presidente Lula. E que está 
resolvendo seriamente de maneira correta. Agora, basta ter prioridade, 
porque quem nomeou parente de vereador, não foi o presidente Lula, 
não foi o deputado Rafael, foi a prefeita Dinair Veloso, e é a prefeita 
Dinair Veloso, que tem que resolver e que tem o poder, que tem a caneta, 
a chave do cofre, para poder resolver. Agora, não adianta abrir os cofres 
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da prefeitura, para pagar aliado, para empregar a família de vereador, 
e deixar o povo padecendo na rua à espera no transporte coletivo. Era 
esse o meu pronunciamento, presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO ARRUDA – Agradeço ao deputado Rafael. Não há mais 
parlamentares inscritos pelo Tempo dos Blocos, também não pelo 
Expediente Final. Nos termos do Regimento Interno, determino a 
inclusão na Ordem do Dia da Sessão Ordinária de terça-feira, dia 31 de 
outubro de 2023, das seguintes Proposições: Veto parcial, de autoria do 
Poder Executivo ao Projeto de Lei nº 367/2019, de autoria da deputada 
Andreia Martins Rezende (Lê); Projeto de Lei nº 460/2023, de autoria 
da deputada Iracema Vale. (lê); Projeto de Lei nº 524/2023, de autoria 
do deputado Francisco Nagib, (lê); Projeto de Resolução 1º Turno: 
Projeto de Resolução n° 064/2023, de autoria do deputado Francisco 
Nagib, (lê). Projeto de Resolução n° 065/2023, de autoria da deputada 
Fabiana Vilar, (lê). Nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a 
presente Sessão.

Ata da Octogésima Nona Sessão Ordinária da Primeira Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em vinte e quatro de outubro de dois 
mil e vinte três.

Presidente, em exercício, Senhor Rodrigo Lago.
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Ricardo 

Arruda.
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Fernando 

Braide.

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Antônio Pereira, Ariston, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio 
Cunha, Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, 
Edna Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio 
Neto, Francisco Nagib, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema 
Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Júnior França, 
Juscelino Marreca, Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto Evangelista, 
Osmar Filho, Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, 
Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso 
e Zé Inácio. Ausentes os Senhores Deputados Arnaldo Melo, Glalbert 
Cutrim e Rildo Amaral. O Presidente, em nome do povo e invocando 
proteção de Deus, declarou aberta a Sessão, determinando a leitura 
do texto bíblico e da Ata da sessão anterior, que foi aprovada, e do 
Expediente, que foi encaminhado à publicação. No horário do Pequeno 
Expediente, ocuparam a tribuna os Deputados(as): Mical Damasceno, 
Ricardo Arruda, Francisco Nagib, Wellington do Curso, Leandro 
Belo, Júlio Mendonça, Rafael e Doutor Yglésio. Esgotado o tempo 
regimental destinado a este turno dos trabalhos, o Presidente declarou 
aberta a Ordem do Dia, anunciando, em segundo turno, tramitação 
ordinária: Projeto de Lei nº 452/2023, de autoria do Deputado Rodrigo 
Lago, que considera o festival do abacaxi, realizado em São Domingos 
do Maranhão, patrimônio cultural do Estado, incluindo o festejo no 
calendário oficial de eventos do Estado do Maranhão; Projeto de Lei 
nº 461/2023, de autoria da Deputada Iracema Vale,  que declara e 
reconhece a aguardente tiquira, como patrimônio de natureza cultural e 
imaterial no Estado do Maranhão; Projeto de Lei n° 507/2023 de autoria 
da Deputada Fabiana Vilar, que institui no calendário oficial do Estado 
do Maranhão o “outubro branco” como o mês de conscientização 
e promoção do movimento em proteção à pureza da criança; Projeto 
de Lei n° 554/2023 de autoria da Deputada Fabiana Vilar, que institui 
o selo “empresa amiga da amamentação”, no âmbito do Estado do 
Maranhão. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania (CCJC), estes projetos foram aprovados e encaminhados à 
sanção governamental; Ainda em segundo turno, tramitação ordinária 
foi aprovado, com pareceres favoráveis da CCJC e da Comissão de 
Saúde, sendo e encaminhado à sanção do Governador o Projeto de 

Lei n° 446/2023 de autoria da Deputada Fabiana Vilar, que institui as 
diretrizes para o programa de incentivo à utilização da musicoterapia 
como tratamento terapêutico complementar, no âmbito do Estado do 
Maranhão. Com parecer favorável da CCJC, acatando substitutivo, foi 
aprovado também em segundo turno e encaminhado à redação final, o 
Projeto de Lei n° 382/2023 de autoria da Deputada Doutora Vivianne, 
que institui a “semana do campo limpo” no âmbito do Estado do 
Maranhão. Em primeiro turno, tramitação ordinária, foram aprovados: 
Projeto de Lei n° 525/2023, de autoria do Deputado Francisco Nagib, 
que institui o código de defesa do empreendedor, que estabelece 
normas de proteção à livre iniciativa e ao livre exercício da atividade 
econômica, assim como disposições sobre a atuação do Estado como 
agente normativo e regulador, no âmbito do Estado do Maranhão; 
Projeto de Lei n° 319/2023, de autoria do Deputado Fernando Braide, 
que cria a política de naming rights; Projeto de Lei n° 388/2023, de 
autoria do Deputado Francisco Nagib, que estabelece as diretrizes para 
a instituição da política estadual de incentivo ao empreendedorismo, 
ao desenvolvimento industrial e às novas tecnologias. Com pareceres 
favoráveis da CCJC e da Comissão de Assuntos Econômicos; Projeto 
de Lei nº 317/2023, de autoria do Deputado Fernando Braide, que 
dispõe sobre a política estadual de proteção à saúde do trabalhador; 
Projeto de Lei n° 102/2023, de autoria do Deputado Carlos Lula, que 
institui a política estadual dos direitos da mulher na atenção integral 
à saúde da gestante, parturiente e puérpera no âmbito do Estado do 
Maranhão; Projeto de Lei nº 453/2023, de autoria do Deputado Carlos 
Lula, que institui a política estadual de promoção, proteção e apoio ao 
aleitamento materno. Com pareceres favoráveis da CJC e da Comissão 
de Saúde. Em segundo turno, tramitação ordinária, o Plenário aprovou 
e foi encaminhado à promulgação o Projeto de Resolução Legislativa 
nº 050/2022, de autoria do Deputado Othelino Neto, que concede 
Medalha do Mérito Legislativo “Manuel Beckman” ao Senhor Félix 
Alberto Gomes Lima, com parecer favorável da CCJC. Em tramitação 
ordinária, primeiro turno, foram aprovados: Projeto de Resolução 
Legislativa n° 025/2023, de autoria do Deputado Rodrigo Lago, que 
concede o Título de Cidadã Maranhense à advogada Ana Karolina 
Sousa de Carvalho Nunes; Projeto de Resolução Legislativa n° 
053/2023 de autoria do Deputado Cláudio Cunha, que concede título de 
cidadão maranhense ao Senhor Carlos Augusto Pires Brandão; Projeto 
de Resolução Legislativa n° 056/2023, de autoria do Deputado Rodrigo 
Lago que concede a Medalha do Mérito Legislativo João do Vale ao 
Cantor e Compositor Antônio Cleber Lima de Carvalho, Tom Cleber, 
com parecer favorável da CCJC. Por fim foi aprovado o Requerimento 
n° 385/2023 de autoria do Deputado Zé Inácio, solicitando que seja 
discutido e votado em regime de urgência, em Sessão Extraordinária 
a realizar-se logo após a presente sessão, o Projeto de Lei n° 653/2023 
de autoria do Poder Executivo. Por força de acordo de lideranças, o 
Projeto de Lei nº 653/2023, do Poder Executivo foi votado na presente 
Ordem do Dia, então a Presidente suspendeu a Sessão para que as 
competentes comissões técnicas se manifestassem sobre o Projeto. 
Reaberto os trabalhos, o Presidente da CCJC informou que o Projeto 
de Lei 653/2023 de autoria do Poder Executivo, que autoriza o Poder 
Executivo a aderir ao Plano de Promoção do Equilíbrio Fiscal (PEF) e 
ao Programa de Acompanhamento e Transparência Fiscal (PATF), de 
que trata a lei Complementar Federal n° 178, de 13 de janeiro de 202, 
com pareceres verbais favoráveis e das Comissões de Constituição, 
Justiça e Cidadania e de Orçamento, Finanças, Fiscalização e 
Controle. Desta forma, o citado projeto foi submetido à deliberação 
do Plenário. Sendo discutido pelo Deputado Rodrigo Lago este projeto 
foi aprovado e encaminhado à sanção. Nos termos do Regimento 
Interno, determinou a inclusão na Ordem do Dia da próxima Sessão 
Ordinária, das seguintes proposições: Medidas Provisórias nos: 419 e 
420/2023 de autoria do Poder Executivo; Projetos de Lei n°s: 316/2023, 
de autoria do Deputado Fernando Braide; 027 e 330/2023 de autoria 
do Deputado Carlos Lula; 133/2023 de autoria do Deputado Francisco 
Nagib; 443/2023, de autoria da Deputada Fabiana Vilar; 560/2023 de 
autoria da Deputada Janaína Ramos; 406/2023 de autoria do Deputado 
Osmar Filho; Projetos de Resolução Legislativa n°s: 057 e 060/2023, 
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de autoria da Mesa Diretora; 062/2023 de autoria da Deputada Ana 
do Gás; 050/2023 do Deputado Francisco Nagib; Requerimentos n°s: 
387/2023 de autoria da Deputada Vivianne; 388/2023 de autoria do 
Deputado Cláudio Cunha e 390/2023 de autoria do Deputado Aluízio 
Santos. No primeiro horário do Grande Expediente falou a Deputada 
Iracema Vale. No tempo destinado aos Partidos ou Blocos o Deputado 
Wellington do Curso falou pelo Bloco União Democrática. As demais 
agremiações declinaram do tempo a elas destinado. No Expediente 
Final não houve oradores inscritos. Nada mais havendo a tratar, a 
sessão foi encerrada e lavrada a presente Ata, que lida e aprovada será 
devidamente assinada. Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio 
Manuel Beckman, em vinte e quatro de outubro de dois mil e vinte três. 
Deputado Rodrigo Lago - Presidente, em exercício, Deputado Ricardo 
Arruda - Primeiro Secretário, em exercício, Deputado Fernando Braide 
- Segundo Secretário, em exercício

SESSÃO SOLENE DO DIA 11 DE OUTUBRO DE 2023 ÀS 
11h.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA – Em nome do povo e invocando a proteção de 
Deus, declaro aberta a solenidade convocada através do Requerimento 
em homenagem aos 40 anos de fundação da Central Única dos 
Trabalhadores (CUT), oriunda do Requerimento n° 319/2023, e a 
entrega do Título de Cidadão Maranhense ao senhor Fernando Antônio 
Magalhães de Sousa, de autoria do Deputado Zé Inácio. Convido para 
compor à Mesa o Senhor Washington Luiz, Conselheiro do Tribunal 
de Conta do Estado; o Senhor Fernando Antônio Magalhães de Souza, 
homenageado desta Sessão; o Senhor Manuel Lages, Presidente 
Estadual da CUT/Maranhão; o Senhor André Belo, Secretário Adjunto 
de Representação do Vice-Governador Felipe Camarão; o Senhor Luiz 
Henrique Silva de Souza, Secretário de Estado de Trabalho e Economia 
Solidária; a Senhora Eunice Tchê, Vereadora do Coletivo Nós de São 
Luís; o Senhor Nivaldo Araújo, Superintendente do Ministério do 
Trabalho no Maranhão; a Senhora Helena Heluy, ex-deputada estadual. 
Senhora Maria Júlia Reis Nogueira, da executiva nacional da CUT; 
Senhor Novarque Silva de Oliveira, coordenador da ARTSIND CUT 
no Maranhão. Queremos registrar também a presença dos Deputados 
Rodrigo Lago, Vice-Presidente desta Casa, Deputado Carlos Lula, 
Presidente da CCJ e o Deputado Leandro Bello, Vice Presidente da 
Comissão Permanente de Educação, diretamente de Timon para o 
Brasil. Convido a todos a se postarem em posição de respeito para 
ouvirmos o Hino Nacional na interpretação do cantor Guilherme Júnior. 
Registramos também a presença do Senhor Francimar, presidente do 
PT, pelo qual eu saúdo toda militância do PT aqui presente. Chamamos 
agora para fazer o uso da fala o grande Deputado Zé Inácio. Desculpa, 
gente, aqui nós estamos passando por cima do hino. Ouviremos agora a 
declamação de um cordel na interpretação do poeta Paulinho Nó Cego.

O SENHOR PAULINHO NÓ CEGO - Bom dia. É uma honra ter 
sido convidado pela central única dos trabalhadores, pela passagem dos 
seus 40 anos de existência, e recitarei um cordel intitulado ‘’O Desertor 
da Poesia’’, feito quando assassinaram o Jeremias da Silva, o Jerô, o 
desertor da poesia. Ninguém cala o poema, o fruto da inspiração, o 
sentimento do povo, nem o pulsar do coração. O poema é o engate, 
é a válvula de escape, voz que soa, é direção. Direção quando tem 
injustiça, é defensor do explorado. É o desejo da maioria, é a sangria 
do indignado. É a ferramenta perfeita, é a voz insatisfeita, é martelo 
agalopado. O poema, quando surge, desce na veia da gente, passa pelo 
coração, depois é que vai para a mente, onde ele é construído com o 
tema já definido, é só seguir a corrente. Tem rima, quadra, sextilha na 
de sete agalopado, tem na de 10, na de 12 e tem rima de pé quebrado. 
A rima só vale à pena quando resolve problema ou denuncia um 
safado. Quando é escrito em vermelho, o poema é censurado. Quando 

é escrito em verde, é livre, é elogiado. O azul é a cor mansa. A rima 
nela descansa, mas sempre leva um recado. Um recado para aqueles 
que, quando estão no poder, esquecem dos compromissos e do povo 
não quer saber. O poema tem sua meta. Ninguém cala um poeta. Quem 
nunca viu, venha ver. A força do seu poema tem norte e tem direção. Se 
o cabra tá em pé, é derrubado no chão, pode até se levantar e o poeta 
vai estar com a rima em construção. Só covardia, injustiça da polícia, 
temos tido, o Jerô morto, espancado, Nonato Pudim sumido. Às vezes 
penso e não nego, será se agora é nó cego, o próximo, o escolhido? Por 
que tanta violência para com nossos artistas? Vamos dar um basta nisso. 
Quantas atitudes racistas. A coisa está costumeira. Só resta o nobre 
Teixeira ou tem alguém mais na lista? O poema é onde o povo nele 
pode se expressar. Lugar de cobrar direito, poder de reivindicar contra 
toda exploração imposta pelo patrão é o jornal popular. Nunca parar de 
lutar, confrontar a covardia, jamais deixar de sonhar. Amanhã será outro 
dia. Ao poeta um dilema. Ou continua em cena, ou deserta da poesia.” 
Paulinho Nó Cego.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JULIO MENDONÇA – Parabéns ao poeta. Assistiremos agora um 
vídeo institucional dos 40 anos da CUT. Queremos parabenizar o 
Deputado Zé Inácio pela grande iniciativa de homenagear a CUT, 
hoje, aqui na nossa Casa, na Casa do povo. E nós que temos alegria de 
fazer, de compartilhar essa legislatura com o Deputados Zé Inácio, que 
inclusive compõem conosco a Comissão do Meio Ambiente e também 
a direção da Frente em Defesa da Agricultura Familiar, da produção de 
alimento saudável, da regulação fundiária, da valorização do homem no 
campo. Uma grande alegria, Deputado Zé Inácio, poder compartilhar 
com V. Exa. dessa luta, que é a luta do povo brasileiro. Por isso, nesse 
momento, eu chamo o Deputado Zé Inácio, autor dessa preposição 
dessa solenidade, que falará aqui na Tribuna.

O SENHOR DEPUTADO ZÉ INÁCIO - Bom dia a todos, a todas 
e boa tarde àqueles que consideram que, como passamos do meio dia, é 
hora de dar boa tarde. Mas quero não só agradecer a presença de todos, 
mas como dizer também que nos honra muito a presença de 
companheiros valorosos que aqui se fazem presentes, para que 
possamos, conjuntamente, homenagear esses 40 anos dessa entidade, 
que é orgulho para todos aqueles que defendem o direito e defendem a 
classe trabalhadora. Quero agradecer ao Deputado Júlio Mendonça, que 
neste momento preside esta sessão solene. Eu acho que ficou mais do 
que oportuna a sua presença, Deputado Júlio, aqui, não só pela sua 
militância também em defesa da classe trabalhadora, em defesa de 
temas, que são também pertinentes à pauta da central única dos 
trabalhadores. Quero agradecer a presença do conselheiro Washington 
Luiz, que aqui representa o Tribunal de Contas do Maranhão, mas está 
aqui também pelo seu histórico de militante na luta e na organização 
dos trabalhadores no estado do Maranhão. Quero agradecer a presença 
do nosso amigo e companheiro de luta Fernando Antônio Magalhães de 
Souza, que não somente está aqui como liderança do movimento 
sindical, como presidente que foi da CUT do nosso estado, mas também 
porque receberá, na verdade, uma justa homenagem pelo maranhense 
que é de coração, de luta e de várias conquistas em favor do nosso povo 
maranhense. Então será, no momento oportuno, homenageado 
duplamente como ex-presidente da CUT e como cidadão maranhense. 
Manoel Lage, presidente da Central Única dos Trabalhadores, que nos 
honra com a sua presença e ajudou nessa mobilização para este evento. 
O André Belo, nosso amigo, que aqui representa o nosso companheiro 
Vice-Governador Felipe Camarão. Obrigado pela sua presença e mande 
o nosso abraço ao nosso Vice-Governador. O Luís Henrique, Secretário 
de Estado de Trabalho e Economia Solidária, obrigado pela sua 
presença. A Eunice Tchê, que é a nossa vereadora da capital e representa 
aqui o Coletivo Nós, que com uma mini reforma não passou no 
Congresso, vai continuar podendo representar coletivamente a 
população de São Luís. Nosso amigo Nivaldo Araújo, superintendente 
do Ministério do Trabalho, que nos honra com a sua presença. A 
senhora, querida, Deputada Helena Heluy, que para nós, petistas, 
continua sendo a nossa eterna deputada estadual, que nos representou 
muito bem neste parlamento. A Maria Júlia Reis Nogueira, nossa 
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companheira da executiva nacional da CUT, naquele bannerzinho que 
nós, distribuindo, convidando para esta sessão solene, tem uma foto de 
uma audiência pública que fizemos com os companheiros do INSS que 
estavam naquele momento, articulado e liderado pela nossa companheira 
Júlia. E por último, o nosso companheiro Novaque, Coordenador do 
ARTSIND da CUT, pai do nosso amigo Cainã, nos abandonou, mas 
continua próximo aqui de nós. E como é de praxe eu sempre fazer 
referência aos nossos homenageados com discurso lido, eu quero pedir 
alguns minutinho da paciência de vocês para tentar ser fiel à história, e 
destacar o que eu considero importante ao longo desses anos, a partir do 
que nó pusemos aqui nestas páginas. Primeiramente, aliás, mais uma 
vez agradecer a presença de todos vocês e dizer que, hoje, estamos 
reunidos aqui na Assembleia Legislativa do Maranhão para celebrar um 
marco significativo na história do momento Sindical Brasileiro, os 40 
anos da Central Única dos trabalhadores, a CUT. É com grande honra 
que prestamos essa justa homenagem a esta instituição, que 
desempenhou um papel fundamental na defesa dos direitos, interesse da 
classe trabalhadora em todo o Brasil. A CUT, ao longo de sua trajetória, 
tem sido um farol de esperança para os trabalhadores e trabalhadoras do 
Brasil. Nasceu em um momento desafiador durante a Ditadura Militar, 
quando muito dos nossos companheiros e companheiras enfrentavam 
perseguições, prisões e até mesmo a morte, por levantarem voz em prol 
de condições de trabalho dignos e justos. Isso é que diz a história. A 
CUT foi fundada em 28 de fevereiro de 1983, no pavilhão Vera Cruz, 
em São Bernardo do Campo, no ABC Paulista, no primeiro Congresso 
Nacional da Classe Trabalhadora, chamado CONCLAT, onde 
participaram mais de cinco mil delegados naquele momento, 
precisamente, 5.059 Delegados. E foi um dos maiores congressos da 
história do sindicalismo brasileiro. A CUT, que é a maior central sindical 
da América Latina e a quinta maior do mundo, representa 3.960 
entidades filiadas em todo o nosso país, 7,9 milhões de trabalhadores 
associados e 25 milhões de trabalhadores na base sindical de sindicatos 
vinculado à central única. A CUT está presente em todos os ramos da 
atividade econômica do nosso país. É uma central que tem 
representatividade em todos os segmentos dos trabalhadores no Brasil. 
Foi com determinação e coragem que a CUT foi fundada, trazendo 
consigo o compromisso de lutar pelos direitos imediatos e histórico dos 
trabalhadores e das trabalhadoras no Brasil. Ao longo de quatro décadas, 
esta central se destacou, não apenas por sua atuação sindical, mas 
também por sua forte posição política e ideológica, sempre lutando e 
pautando suas ações pela luta de classe. Nossa homenagem, hoje, não se 
limita apenas a reconhecer os feitos passado da CUT, mas também a 
destacar seu papel contínuo na formação e mobilizações das novas 
gerações. Como ouvimos no vídeo que foi passado aqui no início, como 
foi dito neste vídeo, a formação é a espinha dorsal deste movimento 
sindical. Ela é o alicerce sobre o qual construímos lideranças conscientes 
e capacitadas para enfrentar os desafios do mundo do trabalho em 
constante transformação. A CUT não apenas resistiu ao longo dos anos, 
mas também se reinventou, adaptando-se às mudanças do mundo do 
trabalho. Hoje, enfrentamos novos desafios, incluindo a discriminação 
de trabalhadores lgbtqia+, a violência contra as mulheres, aos ataques 
aos negros e negras e a equidade de gênero no ambiente de trabalho. E 
aqui que a formação desempenha um papel crucial. Ela nos capacita, 
não apenas para compreender esse tipo de questões, mas também a 
combater com determinação e empatia. Eu queria só destacar 
rapidamente que é importante essa homenagem dos 40 anos, relembrar 
aqui os presidentes nacionais da CUT e citar sem fazer grandes 
referências, mas pela importância que teve o Jair Meneguelli, que foi o 
primeiro presidente da central única dos trabalhadores e foi também 
Deputado federal; o Vicente de Paula, nosso Vicentinho, como é 
carinhosamente conhecido por toda a nossa militância dos cutistas aos 
petistas, e também Deputado Federal; o João Felício, que também foi 
presidente da CUT; Luiz Marinho, que hoje é Ministro do Trabalho do 
Governo do Presidente Lula; Artur Henrique, também presidente da 
CUT; Wagner Freitas, que foi presidente recentemente e agora está 
como secretário executivo, ou melhor, está no SESI, SENAI, também é 
nosso companheiro de diretório nacional do PT; e o Sérgio Nobre, que 

gravou o vídeo e é o atual presidente da Central Única dos Trabalhadores. 
Esse foi o retrato que tentamos fazer da CUT a nível nacional, mas é 
importante também destacar o que foi e o que é a CUT no estado do 
Maranhão. A Central Única dos Trabalhadores no Maranhão foi fundada 
em julho de 1984, na cidade de Caxias. A sua criação teve como 
justificativa a necessidade de representar e organizar os trabalhadores 
do nosso estado, que enfrentavam conflitos de terras e outras questões 
socioeconômicas. Ao contrário da CUT Brasil, que tinha como uma 
face mais voltada para os operários industriais do ABC Paulista. A CUT 
Maranhão, que me refiro neste momento, uma característica mais rural 
devido às características, característica econômica do nosso Estado. E 
citamos Caxias, onde ela foi iniciada e vamos também homenagear em 
memória, o Dutra, o companheiro nosso do da CUT e do PT, Lá de 
Caxias que foi seu primeiro presidente. A fundação da CUT no 
Maranhão, foi uma resposta a insatisfação com os Sindicato existente 
no período da ditadura militar, que eram considerados submisso e não 
atendiam aos interesses reais da classe trabalhadora. A CUT aqui no 
nosso Estado, se destacou na luta pela Reforma Agrária e por Direitos 
Humanos, contando com o apoio de organizações como a Comissão 
Pastoral da Terra, a Sociedade Maranhense de Direitos Humanos, a 
Caritas, Sindicatos do Movimento Sindical Rural dos Trabalhadores e 
Trabalhadoras Rural. Um contexto lá da Fundação da CUT, que é em 
certa medida continua ainda muito presente, deputado Julinho, ontem 
mesmo, foi feito uma Audiência Pública, aqui onde que a temática 
principal era sobre os conflitos que continua acontecendo aqui no 
Maranhão. E essa foi uma bandeira que a CUT sempre empunhou e 
continua na defesa da classe trabalhadora e na defesa de garantia de 
direitos, e entre esses direitos o acesso à terra. A influência da CUT no 
Brasil, sobre a CUT no Maranhão, ela foi significativa. E a CUT 
Maranhão adotou os princípios do novo sindicalismo, buscando a união 
dos trabalhadores em torno de suas lutas e o fortalecimento das 
estruturas sindicais. A CUT, aqui no Maranhão, também se destacou por 
sua atuação na articulação entre trabalhadores urbanos e rurais, bem 
como em questões específicas, como o Movimento de Mulheres, 
negros, homossexuais e sem terra. Então, essa relação da CUT, que 
havia muito petistas na CUT, e cutistas no PT, ela influenciou inclusive 
a formação do PT que várias lideranças do nosso partido tinham uma 
relação direta também com a luta dos trabalhadores do campo no Estado 
do Maranhão. A igreja também desempenhou, deputada Helena, um 
papel importante no processo de construção da CUT aqui no nosso 
Estado, apoiando a luta dos trabalhadores e contribuindo para a 
formação de uma identidade coletiva. No contexto da década de 80, o 
Maranhão enfrentava desafios econômicos e políticos, o que propiciou 
o desenvolvimento de uma consciência também crítica e política entre 
os trabalhadores e os movimentos sociais que se uniram nas lutas gerais 
com a Central Única dos Trabalhadores. E hoje, vamos também prestar 
justa homenagem àqueles que, ao longo desses 40 anos, presidiram a 
CUT no nosso Estado, assim como destaquei os presidentes nacionais 
da CUT, não poderia ser diferente destacar a honrosa contribuição 
daqueles companheiros que lideraram o processo em dado momento da 
história dos 40 anos da CUT. E aí eu cito em primeiro o nosso amigo 
companheiro que já se foi, mas aqui será homenageada em in memória 
que é o Raimundo de França Dutra que eu acabei de registrar. Também 
vamos homenagear o nosso amigo companheiro Antônio Magalhães de 
Souza. Nosso querido Fernando Magalhães que no momento certo, eu 
farei também uma referência, uma deferência à sua história do seu, de 
luta e seu amor pelo nosso querido Maranhão. E o nosso amigo 
companheiro Raimundo Monteiro dos Santos, que não só é uma 
liderança do movimento sindical do nosso país, como também uma 
liderança do nosso glorioso partido dos trabalhadores. Partido que ele 
representou como candidato a governador e exerceu aqui também 
representação do governo federal quando presidiu o INCRA do nosso 
estado. E também fomos homenagear a Marli Pinheiro de Carvalho, que 
também contribuiu ao longo desses 40 anos. Vamos homenagear o 
Nivaldo Araújo Silva que passou um longo período desses 40 anos à 
frente da CUT. E hoje está representando o governo do Presidente Lula, 
o ministro Marinho como superintendente do trabalho aqui no 
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Maranhão. E a nossa companheira também brava companheira de luta 
Mariana. Maria Adriana Oliveira, que é trabalhadora rural, quilombola, 
assentada na reforma agrária que hoje continua lá no seu assentamento 
na cidade de Açailândia, que é uma companheira mulher negra de luta 
que muito também nos representa. E por último nosso comandante que 
está aqui na Mesa Manuel Lajes que é o atual é Presidente da Central 
Única do Maranhão então esses serão os nossos homenageados e que 
representarão vários outros companheiro que ao longo desses quanto 40 
anos contribuíram para essa pra CUT ser essa grande entidade, que é 
hoje e para finalizar, eu quero dizer que em nome desta Casa em nome 
da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em nome do povo 
do Maranhão, em nome de todos os maranhenses expresso a nossa 
profunda gratidão a CUT, por quatro décadas de dedicação incansável à 
causa dos trabalhadores, e das trabalhadoras parabéns pelos 40 anos de 
luta e conquista e que esta trajetória de sucesso continue a iluminar o 
caminho da justiça social em nosso país para os longos e longos anos, 
por várias e várias décadas. Obrigado a todos e a todas por se fazerem 
presente a este momento tão importante da nossa história e vamos todos 
nós dizer viva CUT, viva o Brasil e viva a classe trabalhadora do Brasil 
e do mundo.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA - Parabéns deputado Zé Inácio pelo belo 
discurso. Parabéns ao deputado Inácio parabéns a CUT nosso respeito 
nosso carinho e nossa luta. Quero fazer rapidamente registrar algumas 
pessoas o professor Dimas Salustiano parece que não se encontra mais 
no plenário, a querida Patrícia Carlos aqui da educação que agora está 
na educação na senhoria da educação no campo que é uma importante 
segmento. O querido Monteiro o companheiro Monteiro aqui presente, 
professor Nonato Chocolate também presente aqui, e assim sintam se 
todos homenageados e acolhidos aqui na nossa Casa. É nós vamos para 
etapa seguinte dessa solenidade que é a entrega das placas neste momento 
os ex- presidentes e o presidente atual da CUT serão homenageados 
com as placas comemorativa nós chamamos deputado Zé Inácio e o 
primeiro homenageado é Raimundo de França Dutra em memória do 
qual o senhor Francimar Melo, receberá a placa em sua homenagem. 
Temos agora fizemos todos homenageados e convidamos o deputado Zé 
Inácio, para usar a palavra também a tribuna agora será homenageado 
com a proposição da entrega de Título Cidadão Maranhense, o senhor 
diz usará a palavra para falar um pouco sobre o homenageado, o senhor 
Fernando Magalhães.

O SENHOR DEPUTADO ZÉ INÁCIO – Queridos amigos e 
amigas, como é de praxe eu não poderia deixar de fazer esta homenagem 
ao Magalhães sem usar esta Tribuna para que este momento deputado 
Júlio, fique registrado aqui nos Anais da Casa. Hoje estamos reunido 
para um momento especial, um momento de reconhecimento e 
gratidão, estamos aqui para homenagear alguém que se tornou parte 
inseparável da história, alguém cuja trajetória de vida É um testemunho 
vivo dos ideais que defendemos, isso influenciando várias lideranças 
que hoje nós temos em relação tanto no Partido como no Movimento 
Sindical. Fernando Magalhães um pernambucano, pernambucano 
por nascimento, lá de Arco Verde, mas um autêntico maranhense, um 
autêntico maranhense de coração e de ações, é uma figura notável, 
formado em Engenharia Elétrica, Fernando dedicou sua vida a servir 
aos outros. Na CEMAR não apenas foi um analista de Engenharia 
Sênior, mas também um líder incansável do Movimento Sindical, ele é 
um dos fundadores do Partido dos Trabalhadores e da Central Única dos 
Trabalhadores em nosso querido Maranhão. Fernando desempenhou 
um papel fundamental na nossa história liderando o Sindicato dos 
Engenheiros e o Sindicato dos Urbanitários. Ele foi parte da diretoria da 
CUT e também representou o Maranhão na CUT nacional. Ele levou a 
voz do Maranhão para o Brasil como liderança do movimento sindical. 
Fernando Magalhães vive e respira os ideais do nosso glorioso Partido 
dos Trabalhadores, da CUT e da luta por um Brasil mais justo. Ele 
esteve conosco em momentos cruciais desde as lutas pela pelas diretas 
já até o enfrentamento de políticas econômicas prejudiciais à classe 
trabalhadoras, enfrentou o neoliberalismo em nosso país, lutou contra 
o golpe contra a presidenta Dilma e lutou incansavelmente para que o 

Brasil fosse reconstruído através da das mãos do nosso presidente Lula. 
Hoje temos a honra de reconhecer sua dedicação, a sua paixão e sua 
incansável busca por um Brasil melhor. Sua história se entrelaça com a 
história do nosso partido em nosso estado, o Partido dos Trabalhadores 
e o povo do Maranhão tem muito a agradecer ao nosso amigo, ao nosso 
querido Fernando Magalhães. Portanto é com imenso orgulho que eu 
estou aqui para anunciar como deputado estadual, como representante 
do povo do Maranhão que Fernando Magalhães será agraciado com o 
Título de Cidadão Maranhense, um título que já deveria ter recebido 
há muito tempo mas hoje fazemos essa justa homenagem, é uma honra 
merecida, e tenho certeza que continuará sendo uma fonte de inspiração 
para todos nós. Obrigado, Fernando, por sua dedicação, por sua luta e 
incansável e por ser parte integral da nossa história. Parabéns, e que 
esta homenagem represente o nosso eterno agradecimento pela sua 
luta. Muito obrigado meu companheiro, que Deus nos permitiu estar 
aqui fazendo essa justa homenagem a você que tanto merece, muito 
obrigado a todos.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA - Parabéns ao Fernando Magalhães, pela luta, 
parabéns ao deputado Zé Inácio, mais uma vez. Convidamos agora o 
Fernando Magalhães, para receber o título em nome da Assembleia 
Legislativa, das mãos do deputado Zé Inácio. Foi uma honra presidir 
esses trabalhos aqui desta Sessão Solene até esse momento, alegria. E 
nesse momento eu convido deputado Zé Inácio para a partir de agora 
presidir os trabalhos aqui desta importante, histórica Sessão Solene.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ZÉ INÁCIO – Retomando esse trabalho quero agradecer ao deputado 
Júlio que presidiu a sessão até este momento. Teve que sair porque tem 
um compromisso e agora eu vou passar a fala ao nosso homenageado, 
ao Fernando Magalhães que acaba de receber o Título de Cidadão 
Maranhense.

O SENHOR FERNANDO GUIMARÃES – Cumprimentar todo 
mundo aqui do plenário, né, é boa tarde, é cumprimentar à Mesa e 
saudar aqui na pessoa aqui do... antes agradecer ao Júlio Mendonça 
que estava aí na maior parte do tempo, né, ao nosso companheiro 
Zé Inácio, Deputado do PT pela sua Indicação aí de que muito me 
alegrou na questão do Título. E hoje, e também registrar na Mesa ao 
comparecimento desse momento, sobretudo para além de Título dos 40 
anos da CUT, da doutora Helena Heluy, Henrique é nosso companheiro 
do PT, o Manuel uma homenagem ao atual Presidente Washington, 
que tem aí uma carreira também, lá junto não é Washington assim de 
trajetórias de vida, ele um pouquinho mais. E aí é, está aqui o nosso 
companheiro é o André, André alguém trocou, mas é eu estou certo, a 
Júlia, Maria Júlia Nogueira e o nosso companheiro aqui do Sindicato 
dos Rodoviários da CUT também que é o Novais, bem, companheiros, 
já é mais de uma da tarde e felizmente o nosso companheiro Inácio 
teve assim um capricho, um zelo muito grande. O plenário aqui eu 
quero saudar nas pessoas, principalmente aqui do nosso presidente 
Francimar de Melo, que está ali presente, já foi colocado. E tem aqui 
vice-presidentes, como o Monteiro, a nossa tesoureira Juscelina e tantos 
outros companheiros que são aí dirigentes do partido ou dos sindicatos, 
como é o caso ali do Raimundo; Raimundo está ali de Codó, mas ele é 
de Codó, mas ele é do SINDSEP. Pronto, estou saudando todo mundo. 
Fernando Pereira, eu não podia deixar de esquecer que é do Sindicato 
dos Urbanitários. Sindicato da categoria que eu pertenci, ainda hoje 
pertenço como sócio aposentado. Mas companheiros eu acho que o 
Inácio foi muito assim zeloso no resgate da reimportância da CUT no 
nosso país, no nosso Estado e também sobre a minha contribuição, que 
é dada nesse processo. Eu só quero apenas, rapidamente, não vou me 
estender, lembrar, faço questão de registrar que é bem fácil explicação; 
a CUT fez 40 anos em nível nacional, em 83 fundou. Mas quem foi que 
fundou em 80? Que foi que foi fundado em 80 nesse movimento todinho 
de enfrentamento, quem foi? O Partido dos Trabalhadores. Foi 80 que 
foi fundado em 10 de fevereiro o PT. Meus companheiros, essa fundação 
do Partido dos Trabalhadores, que vocês todos sabem que foi um 
processo, assim comandado ali pelo, principalmente pelo sindicalismo 
do ABC paulista, ali se destacando nosso companheiro Lula e outros 
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e que também em outros estados, categorias de metalúrgicos, como lá 
em Contagem e até vigilantes, por exemplo, lá em Brasília como hoje, 
ainda hoje nós temos nosso deputado da federal (inaudível) Então, esses 
sindicatos todos. É o Lula percebeu e deu a ideia de nós e fundar o 
partido dos trabalhadores, Partido dos Trabalhadores foi fundado. Mas 
também na ideia da fundação do PT tinha a necessidade da sociedade 
se organizar para defender de fato os direitos, às necessidades do povo 
da classe trabalhadora e foi quando já tinha sindicato bastante atuando, 
porque que estava rompendo com as amarras da ditadura militar, do 
golpe militar, aí veio a ideia de fundar as centrais sindicais. Aí foi aqui 
foi resgatado, teve conclave e teve tudo. Mas lá no PT o PT debatia 
entre os congressos, nos seus congressos as nossas tarefas do partido. 
A tarefa do partido eram tarefas do seu filiado, do seu militante e no 
campo sindical eram de fundar a CUT. É por isso que a gente, não é que 
a CUT seja do PT. Né não é que a CUT seja um braço do PT, não. A 
CUT é um braço da classe trabalhadora, mas que teve uma importância 
muito grande para juntar trabalhadores de diferentes partidos ou sem 
partidos numa central sindical. Então, isso do ponto de vista político, da 
questão do título de aqui de cidadão maranhense, meus companheiros 
tem esse lado aí de que me empolgou que me envolveu da luta de classe 
de tudo mais mas a felicidade a alegria que eu tenho assim de com o 
povo do Maranhão, eu acho que isso aí talvez seja o que mais me fez 
fixar aqui, no Maranhão, cheguei com 24 estou com 68 já faz 44 é pela 
receptividade pelo acolhimento, pela cultura popular do Maranhão que 
eu sou do Nordeste Pernambuco sou do Sertão do pernambucano terra 
do forró e do frevo, então eu venho de um de um nosso Nordeste tem 
essa cultura muito pujante popular, mas o Maranhão não tem igual e o 
Maranhão não conheço nenhum que tenha tanta adversidade cultural 
popular aqui eu nunca imaginei é e encontrar cada tanta coisa é como tem 
aqui não vou nominar mas ali está ali uma companheira das primeiras 
que me levou para ir, Lucimar, uma das primeiras que me levou para ir 
conhecer tambor de crioula, batizado de tudo que é sotaque de boi, as 
religiões de matriz africana convivi bastante com a Casa de Nagô, Casa 
das Minas, enfim, coisas que eles não temem, é de uma grandeza que 
não tem em outro estado pode crer. E aí e eu sou daqueles que gosto de 
não só assistir, é de vivenciar, é de conhecer quem faz de fato. Quem faz 
o boi quem faz a quem borda a indumentária, as cozinheira que faz as 
comidas e o amo do boi, isso aí é foi duma coisa assim que me deixou 
muito envolvido essa riqueza do da cultura popular e esse povo é um 
povo acolhedor é um povo que tem esse prazer de receber bem seja 
fazendo cultura ou seja mesmo na fábrica, seja de qualquer atividade 
que tiver aqui no Maranhão. Então, esse é o lado também que para além 
das suas belezas naturais a gente tem que é muito forte, porque gente 
e cultura é algo que fortalece, enraíza e dá energia para que se lute, se 
conquiste melhorias para o nosso povo, obrigado e desculpa aí em me 
e estender.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ZÉ INÁCIO - Fazer aqui uns rápidos registros. É registrar aqui a 
presença da qual vereadora do Coletivo Nós, a vereadora Raimunda, 
registrar a presença de várias entidades que se fizer o presente este 
momento, Sindicato dos Trabalhadores dos Correios, o SINFICEP, 
SINDIDOMESTICA, a FECEMA, União Por moradia. Senhor 
Raimundo Pereira presidente exercício do SINDCEP. Senhora 
Creusamar de Pinto; secretária adjunta da Sedihpop. O Sindicato 
dos Ferroviários também está aqui representado, e Jonas Borges; 
Coordenador do MST Maranhão. Vamos agora assistir rapidinho, um 
vídeo com a palavra do senhor Mucio, Múcio Magalhães, ex-vereador 
de Pernambuco, vai fazer uma fala bem rápida aqui para nós.

O SENHOR MÚCIO MAGALHÃES - Muito importante na vida 
do meu irmão Fernando Magalhães, quando recebe o Título de Cidadão 
Maranhense. Ele que é um cidadão que logo moço se mudou no Sertão 
do Moxotó, para viver e trabalhar no Maranhão. Ele que aderiu às lutas 
populares, ao movimento sindical, ao partido dos trabalhadores, ele que 
construiu com sua vida o PT e a CUT. Ele que ama esse estado, como 
se aí tivesse nascido, merece, sem dúvida nenhuma, esse título. É uma 
homenagem merecida a uma pessoa que dedicou, nada mais do que a 
sua vida as causas populares, e a construir as ferramentas dessa luta que 

são a CUT e o PT. Parabéns meu irmão! Esse título é merecido, você 
merece muito mais. E é uma honra uma alegria imensa saber que o povo 
do Maranhão está reconhecendo a sua contribuição histórica para a luta 
do povo e para esse estado tão importante da Federação brasileira. Um 
grande beijo te amo muito seu irmão Múrcio Magalhães.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO ZÉ 
INÁCIO - Magalhães aqui acabou de se emocionar. E vamos assistir 
mais um vídeo um rápido, vídeo do presidente nacional da CUT do 
atual presidente nacional que ele vai fazer uma fala em agradecimento 
à Assembleia Legislativa do Maranhão.

(Apresentação de vídeo)
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

ZÉ INÁCIO - Fazer mais alguns registros. Registrar a presença do 
Armando, nobre secretário adjunto da Criança e Adolescente da Série 
POP, obrigado pela sua presença. Também registrar a presença de 
liderança dos Sindicato dos Urbanitários e do SindUEMA. Passando 
agora a palavra para o último orador que é o nosso companheiro Manuel 
Lages Presidente da CUT Maranhão.

O SENHOR MANOEL LAGES - Boa tarde à Mesa, 
cumprimento em nome da ex-deputada Helena Heluy, sintam-se todos 
cumprimentados. E já que essa Casa do Povo, hoje, especialmente, 
com essa Sessão Solene, não é só a Casa do Povo é a Casa do Povo 
Trabalhador, homenageio a todos que prestigiaram esse momento 
presentes aqui, os trabalhadores da CUT Maranhão, Fábio e Patrícia, 
sintam-se todos abraçados. É com imensa satisfação que agradecemos 
ao deputado Zé Inácio, a deputada Iracema Vale, por esse momento 
solene em que nós comemoramos ou quase festejamos internamente 
aqueles que são militantes e Sabem do que é a luta da classe trabalhadora, 
saber que esses 40 anos foi só um começo e que nessa trajetória muitos 
nos ensinaram, muitos, por exemplo, como o Washington que fundou 
o Sindicato ao qual eu pertenço aos diversos militantes que hoje estão 
presidindo sindicatos, que dirigem os sindicatos, que coordenam a classe 
trabalhadora, nesse momento, e por estar coordenando, presidindo a 
CUT Maranhão, eu faço deste momento um momento mesmo solene 
para que nós possamos refletir e pensar o futuro da CUT, nos próximos 
40 anos. Não esquecendo que a CUT não sendo a única Central dos 
Trabalhadores, as outras centrais congregam também trabalhadores 
que precisam dessa coordenação, que precisam dessa união e que 
precisam saber qual que é o rumo que a classe trabalhadora deva tomar, 
nos próximos anos. O mundo está em ebulição. A classe trabalhadora 
precisa estar mais do que nunca unida. Nós precisamos mostrar qual que 
é o sentido que o trabalhador deve dar ao mundo. Cabe, por exemplo, 
a CUT Maranhão que tem feito uma frente junto com as outras CUTs 
do Nordeste, no fórum das CUTs, um importante sentido para aquilo 
que nós queremos para os próximos tempos. Pretendemos fazer com 
que pelas mãos da classe trabalhadora, nós possamos ditar os rumos 
e o futuro do Brasil. Aquilo que hoje o Centro e o Sul, como é que eu 
digo, se vangloriam de ser o coração do Brasil, nós precisamos fazer no 
Nordeste, a CUT Maranhão, com os outros 8 Estados, fazer com que 
a propulsão da classe trabalhadora, a força motriz que cada sindicato, 
que cada trabalhador, que cada Central Sindical faz neste Nordeste, 
façamos com que nós possamos estar dando os novos rumos e fazer 
com que esse Nordeste, seja a nova capital do mundo, a partir daquela 
força que nós demos quando fizemos o L e colocamos um novo governo 
para preservar isso que está bem aqui, chamado de Democracia, com o 
Parlamento livre nós precisamos fazer com que os trabalhadores livres 
criem esta nova democracia, criem esse novo jeito de fazer o progresso 
do país. E é pela mão da classe trabalhadora, que nós todos, juntos, 
vamos construir os próximos 40 anos da CUT. Muito obrigado e vamos 
à luta.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO ZÉ 
INÁCIO – Obrigado, Manuel Lages, pelas palavras. Finalizo aqui o 
registro. Quero destacar a presença aqui de lideranças do SINDSEP. 
Nossa companheira Juscelina, o Paulo Lima, o Carlos Alberto e a 
Lucimar.
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Ata da Sessão Solene para entrega do Título Cidadão ao Senhor 
Luan Costa e Castro, realizada no Plenário Nagib Haickel do Palácio 
Manuel Beckman, na Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
no dia três de agosto de dois mil e vinte três

Presidente em exercício, Senhor Deputado Neto Evangelista

Às onze horas, o Presidente em exercício, Senhor Deputado Neto 
Evangelista, em nome do povo e invocando a proteção de Deus, declarou 
aberta a Sessão Solene para entrega do Título Cidadão Maranhense 
ao Senhor Luan Costa e Castro, concedido por meio da Resoluções 
Legislativa nº 1184/ 2023, oriunda dos Projetos de Resolução 
Legislativa número 003/ 2023, de sua autoria. Convidou para compor a 
Mesa o Senhor Luan Costa e Castro e conclamou a todos para assistirem 
a um vídeo com depoimentos dos familiares e amigos do homenageado. 
Em seguida, o Presidente em exercício, Deputado Neto Evangelista, 
fez uso da tribuna para justificar a proposição e passou a palavra ao 
homenageado, que agradeceu a honraria. Ao final, o Presidente teceu 
considerações finais e, nada mais havendo a tratar, declarou encerrada 
a presente Sessão Solene. Deputado Neto Evangelista - Presidente em 
exercício

Ata da Sessão Solene em homenagem à Academia Maranhense 
de Ciências, pelos seus 15 anos de fundação e de posse de novos 
membros, realizada no dia 1º de setembro de dois mil e vinte três, no 
Plenário Nagib Haickel do Palácio Manuel Beckman, na Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão. 

Às dezesseis horas, a Senhora Cerimonialista, Maria das 
Graças Coutinho, registrou a presença do Senhor Roberto Bastos, 
relações institucionais governamentais, neste ato, representando o 
Presidente da FIEMA, o Senhor Edilson Baldez; Senhor José Bento; 
gerente de relações institucionais da Companhia Vale do Rio Doce; 
Senhora  Dilercy  Adler, Presidente do Instituto Histórico e Geográfico 
do Maranhão; Professor  Sofiano Labidi, presidente da AMC, no 
período 2011 a 2013 e ainda a presença de todos os membros efetivos, 
colaboradores e jovens cientistas da AMC e todos os convidados e 
autoridades aqui presentes. Na sequência, o Presidente da Academia 
Maranhense de Ciências, Professor Henrique Mariano Costa do 
Amaral, declarou aberta a Sessão Solene em homenagem à Academia 
Maranhense de Ciências, pelos seus 15 anos de fundação e de posse 
de novos membros, oriunda por meio do Requerimento 247/2023, do 
Deputado Leandro Bello. A Senhora Maria das Graças Coutinho fez a 
apresentação pública de todos os  empossados, procedendo à chamada 
nominal da Professora  Doutora Flávia Maria Mendonça do Amaral; 
Professor  Doutor Eduardo Bezerra de Almeida Júnior; Professora  
Doutora Maíra Luana Barbosa Martins Bragança;  Professor  Doutor 
Ruy Palhano da Silva; Professora  Doutora Aldalea Lopes Brandes 
Marques; Professor  Doutor José Marcelo do Espírito Santo; Professor  
Doutor José Maria Ramos dos Santos; Professor Doutor Sérgio;  
Professor  Doutor Rogério Moreira Lima Silva; Doutor  Luiz Cláudio 
Vieira do Amaral; Senhor  Edson Simão Nascimento Costa; Professor  
Doutor Raimundo Nonato Barroso de Oliveira; Professora Doutora 
Eva Alves de Moraes Barros; Professora Doutora Sandra Maria Cruz 
Nascimento; Professor Doutor Carlos André Bogéa Pereira; Professora 
Mestra Maura Lusa Martins Frazão de Oliveira; Professor Doutor Saulo 
André de Andrade Lima; Doutora Natácia Weba Cotrim; Professora 
Doutora Rosemary Maria Braga de Carvalho; Professor Mestre Johnny 
Eric dos Santos Ferreira; Professora Mestra Cláudia Regina Corrêa 
Garcez; Professora especialista Andréa Cristine Colins Martins. 
Convidou, em seguida, a dar as boas-vindas aos novos membros da 
Academia Maranhense de Ciências, o Doutor José Augusto Silva 
Oliveira, membro efetivo da Academia. Na sequência, o Presidente da 
Academia Maranhense de Ciências, Professor Henrique Mariano Costa 
do Amaral, fez a entrega dos diplomas aos empossados. Na categoria de 

membro colaborador, foram empossados: Doutor Luiz Cláudio Vieira 
do Amaral, Senhor Edson Simão Nascimento Costa, Professor Doutor. 
Raimundo Nonato Barroso de Oliveira, Professora Doutora Eva 
Alves de Moraes Barros, Professor Doutor Danilo Rodrigues Barros 
Brito, Professora Doutora Sandra Maria Cruz Nascimento, Professor 
Doutora Carlos André Bogéa Pereira, Professora Mestre Maura Lusa 
Martins Frazão de Oliveira, Professor Doutor Saulo André de Andrade 
Lima. Na categoria Jovem Cientista: Doutora Natássia Weba Cutrim, 
Professora Doutora Rosimeria Maria Braga de Carvalho, Professor 
Me. Jonny Erick dos Santos Ferreira, Professor Doutor Fábio Henrique 
Ramos Braga. Professora Mestre Cláudia Regina Correia Garcez, 
Professora Especialista Andréia Christine Collins Martins. Na categoria 
membros efetivos, a Professora Doutora Heridan de Jesus Guterres 
Pavão Ferreira, Professora Doutora Valéria de Jesus Barbosa Soares, 
Professora Doutora Flávia Maria Mendonça do Amaral, Professor Dr. 
Eduardo Bezerra de Almeida, Professora Doutora Maira Luana Barbosa 
Martins Bragança, Professor Doutor Ruy Palhano Silva. Professora 
Doutora Aldalea Lopes Brandes Marques, Professor Dr. José Marcelo 
do Espírito Santo, Professor Doutor José Maria Ramos dos Santos, 
Professor Doutor Célio Gitahy Vaz Sardinha, Professor Doutor Rogério 
Moreira Lima Silva. Ato contínuo, o Presidente da Academia fez a 
entrega do diploma Amigos da Ciência ao Deputado Estadual, autor 
da Proposição, Leandro Bello e à empresa Superávit Contabilidade e 
Consultoria Ltda, representada, neste ato, pela Senhora Carla Roberta 
Gomes Muniz. Em seguida, a Professora Doutora Aldalea Lopes 
Brandes Marques ocupou a tribuna, para proferir um discurso, em 
nome de todos os empossados, como também o fizeram o presidente da 
Fapema, Doutor Nordman Well Barbosa de Carvalho Filho, neste ato, 
representando o Governador; o Presidente da Academia Maranhense 
de Ciências, Professor Henrique Mariano Costa do Amaral. Por fim, 
o Deputado Leandro Bello, autor da proposição, agradeceu a presença 
de todos e, nada mais havendo a tratar, encerrou a presente sessão.  
Deputado Leandro Bello - Presidente, em exercício

Ata da Sessão Solene em homenagem aos 40 anos de fundação da 
Central Única dos Trabalhadores realizada no Plenário Nagib Haickel 
e de entrega Título de Cidadão Maranhense ao Senhor Fernando 
Magalhães, no Palácio Manuel Beckman da Assembleia Legislativa do 
Maranhão, em onze de outubro de dois mil e vinte três. 

Presidente em exercício, Senhor Deputado Júlio Mendonça
Às onze horas, o Presidente em exercício Deputado Júlio 

Mendonça, em nome do povo e invocando a proteção de Deus, declarou 
aberta a solenidade convocada através do Requerimento em homenagem 
aos 40 anos de fundação da Central Única dos Trabalhadores (CUT), 
oriunda do Requerimento n° 319/2023, e a entrega do Título de Cidadão 
Maranhense ao Senhor Fernando Antônio Magalhães de Sousa, de 
autoria do Deputado Zé Inácio. Convidou para compor a Mesa o Senhor 
Washington Luiz, Conselheiro do Tribunal de Contas do Estado; 
o Senhor Fernando Antônio Magalhães de Souza, homenageado 
desta Sessão; o Senhor Manuel Lages, Presidente Estadual da CUT/
Maranhão; o Senhor André Belo, Secretário Adjunto de Representação 
do Vice-Governador Felipe Camarão; o Senhor Luiz Henrique Silva 
de Souza, Secretário de Estado de Trabalho e Economia Solidária; a 
Senhora Eunice Tchê, Vereadora do Coletivo Nós de São Luís; o 
Senhor Nivaldo Araújo, Superintendente do Ministério do Trabalho no 
Maranhão; a Senhora Helena Heluy, ex-Deputada Estadual; Senhora 
Maria Júlia Reis Nogueira, da executiva nacional da CUT; Senhor 
Novarque Silva de Oliveira, Coordenador da ARTSIND CUT no 
Maranhão. Conclamou a todos a se postarem em posição de respeito 
para ouvir o Hino Nacional, em seguida a declamação de um cordel, 
pelo poeta Paulinho Nó Cego e a assistir a vídeo institucional dos 40 
anos da CUT.  Após esse momento, chamou à tribuna o Deputado Zé 
Inácio, autor da proposição, o qual justificou sua iniciativa, afirmando 
o papel fundamental da CUT na defesa dos direitos e interesses da 
classe trabalhadora em todo o Brasil. Na sequência, o Deputado Zé 
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Inácio fez a entrega das placas comemorativas dos 40 anos da CUT 
aos ex-Presidentes e ao Presidente atual da instituição. Em seguida, 
o Deputado Zé Inácio usou a tribuna para discursar sobre a trajetória 
do Senhor Fernando Magalhães, um dos fundadores do Partido dos 
Trabalhadores e da Central Única dos Trabalhadores, que recebeu nesta 
solenidade o Título Cidadão Maranhense. Após a fala do homenageado, 
foi exibido um vídeo com a palavra do Senhor Múcio Magalhães, 
ex-vereador de Pernambuco e irmão do homenageado e ao Senhor 
Manuel Lages, Presidente da CUT Maranhão. Por fim, o  Presidente 
teceu as considerações finais, agradecendo a presença de todos e, nada 
mais havendo a tratar, declarou encerrada a presente Sessão Solene. 
Deputado Júlio Mendonça - Presidente, em exercício

RESENHA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, 
EM CONJUNTO COM A COMISSÃO DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS, FISCALIZAÇÃO E CONTROLE, REALIZADA 
AOS 24 DIAS DO MÊS DE OUTUBRO DO ANO DE 2023, 
ÀS 12:30, NA SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO 
FRANKLIN DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
NETO EVANGELISTA– PRESIDENTE, EM EXERCÍCIO 
DOUTOR YGLÉSIO 
FLORÊNCIO NETO 
DAVI BRANDÃO
FERNANDO BRAIDE
RICARDO ARRUDA
RAFAEL
RICARDO RIOS
ERIC COSTA 
JÚLIO MENDONÇA
                                                                       
PAUTA DA REUNIÃO:
 
PARECER Nº 862/2023– Emitido à MEDIDA PROVISÓRIA 

Nº 653/2023, aderir ao Plano de Promoção do Equilíbrio Fiscal (PEF) 
e ao Programa de Acompanhamento e Transparência Fiscal (PATF), de 
que trata a Lei Complementar Federal nº 178, de 13 de janeiro de 2021.

AUTORIA: PODER EXECUTIVO 
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA
DECISÃO: APROVADO nos termos do voto do Relator, 

tendo o Senhor Deputado Fernando Braide votado pela aprovação 
do Projeto de Lei com a Emenda apresentada, pelo Senhor 
Deputado Rodrigo Lago

SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO 
FRANKLIN’’ DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, em 25 de outubro de 2023. EUNES MARIA 
BROGES SANTOS - Secretária em exercício de Comissão

RESENHA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, REALIZADA AOS  
23 DIAS DO MÊS DE OUTUBRO DO ANO DE 2023, ÀS 11:30, 
NA SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN DA 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
NETO EVANGELISTA – PRESIDENTE EM EXERCÍCIO 
DOUTOR YGLÉSIO 
DAVI BRANDÃO 
FERNANDO BRAIDE
                                                                       
PAUTA DA REUNIÃO:
PARECER Nº 831/2023– Emitido à MEDIDA PROVISÓRIA 

Nº 421/2023,. que Altera a Lei nº 9.982, de 4 de fevereiro de 2014, que 
Dispõe sobre o Conselho de Gestão Estratégica das Políticas Públicas 
de Governo.

AUTORIA: PODER EXECUTIVO 
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 817/2023– Emitido ao PROJETO DE 
LEI ORDINÁRIA Nº 528/2023, que Estabelece que os pacientes 
transplantados terão os mesmos direitos das pessoas com deficiência se 
laudo médico concluir que existam impedimentos que possam obstruir 
sua participação plena e efetiva na sociedade em igualdade de condições 
com as demais pessoas.

AUTORIA: DEPUTADO CARLOS LULA
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 859/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 615/2023,  que Determina aos postos revendedores 
de combustíveis automotivos a inserção da informação na bomba de 
combustível, ao lado do preço, de que o etanol emite até 90% (noventa 
por cento) a menos de gases poluentes na atmosfera do que a gasolina.

AUTORIA: DEPUTADA ANA DO GÁS
RELATORIA:  Deputado DOUTOR YGLÉSIO
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 845/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 584/2023, que Institui a Política Estadual de 
Enfrentamento à Violência Política de Gênero e dá outras providências.

AUTORIA: DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

Substitutivo, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 850/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 607/2023, que institui o Programa “Visão do Futuro” 
no âmbito do Estado do Maranhão.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

Substitutivo, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 839/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 581/2023, que Proíbe as operadoras privadas de 
planos de saúde de suspenderem ou cancelarem, sem justa causa e sem 
prévio aviso, o fornecimento de seus serviços a consumidores com 
Transtorno do Espectro Autista (TEA), e dá outras providências.

AUTORIA: DEPUTADO NETO EVANGELISTA 
RELATORIA:  Deputado FERNANDO BRAIDE 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 838/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 532/2023, que dispõe sobre a Obrigatoriedade de 
Estabelecimentos Gastronômicos disponibilizarem Kits de primeiros 
socorros em casos de alergia a alimentos que contenham frutos do mar 
e derivados.

AUTORIA: DEPUTADO OSMAR FILHO
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA
DECISÃO: APROVADO pela anexação do Projeto de Lei 

Ordinária nº 532/2023 ao Projeto de Lei Ordinária nº 529/2023, nos 
termos do voto do Relator.

PARECER Nº 857/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 612/2023, que Dispõe sobre a criação do Serviço 
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Móvel dedicado ao combate a hanseníase, através da descoberta de 
novos casos e da formação de profissionais de saúde que atuam em 
serviços de atenção primária nos Municípios Maranhenses.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado FERNANDO BRAIDE
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 844/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 591/2023, que Institui a Política Estadual de Combate 
à Fome e a Insegurança Alimentar e Nutricional no Estado do Maranhão 
e dá outras providências

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 848/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 592/2023, que Autoriza os estabelecimentos de 
saúde, públicos e privados, a oferecer aos doadores regulares de sangue, 
gratuitamente, a realização do exame laboratorial de hemograma 
completo, com o objetivo de estimular as doações e a detecção precoce 
de doenças.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DOUTOR YGLÉSIO
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 842/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº598 /2023, que Institui a Política Estadual de combate 
ao Câncer de Mama.

AUTORIA: DEPUTADO FERNANDO BRAIDE 
RELATORIA:  Deputado DOUTOR YGLÉSIO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 847/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº585 /2023, que institui o “Dia da Conscientização 
sobre Acolhimento Familiar”, no Calendário Oficial de Eventos do 
Estado do Maranhão.

AUTORIA: DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 846/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 594/2023, que Institui no âmbito do Estado do 
Maranhão o mês “Junho Vermelho”, dedicado à campanha de incentivo 
a doação de sangue

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

Substitutivo, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 853/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 587/2023, que Declara de Utilidade Pública a 
Associação dos Moradores do Residencial Barro Azul, com sede e foro 
no Município de Açailândia, Estado do Maranhão.

AUTORIA: DEPUTADO CARLOS LULA
RELATORIA:  Deputado DOUTOR YGLÉSIO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.
                  
PARECER Nº 841/2023– Emitido ao PROJETO DE 

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 096/2022, que Concede o Título 
de Cidadão Maranhense ao Senhor Felipe Sarmento, natural da 
Cidade de Salvador - Estado da Bahia

AUTORIA: DEPUTADO OTHELINO NETO 
RELATORIA:  Deputado DOUTOR YGLÉSIO

DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 
texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 833/2023– Emitido ao PROJETO DE 
RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 072/2023, que Dispõe sobre 
a autorização da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
para adotar mecanismos de incentivo à criação de Procuradorias da 
Mulher nas Câmaras Municipais do Estado do Maranhão, e dá outras 
providências.

AUTORIA: MESA DIRETORA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA

RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 856/2023– Emitido ao PROJETO DE 
RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 073/2023, que Concede a Medalha 
do Mérito Legislativo “Jackson Lago” ao Senhor Edson Soares, in 
memoriam.

AUTORIA: DEPUTADO CARLOS LULA
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 836/2023 – Emitido à MOÇÃO DE 
APLAUSOS Nº 055/2023 – que propõe Mensagem de Congratulação 
e de Reconhecimento ao Presidente da Federação das Indústrias do 
Estado do Maranhão – FIEMA, o Senhor Edilson Baldez das Neves, 
pela passagem dos 55 (cinquenta e cinco) anos de existência dessa 
importante entidade representativa da indústria maranhense.

AUTORIA: DEPUTADO ARISTON
RELATORIA: Deputado NETO EVANGELISTA 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original.  nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 834/2023 – Emitido à MOÇÃO DE PESAR 
Nº 054/2023 – que propõe que seja encaminhada Moção de Pesar aos 
familiares do Doutor José Bonifácio Muniz Neto, Advogado, de um 
grande coração e muito honesto, nos seguintes termos

AUTORIA: DEPUTADO ARISTON
RELATORIA: Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original.  nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 745/2023– Emitido ao VETO PARCIAL 
APOSTO AO PROJETO DE LEI ORDINÁRIA Nº 308/2023, que 
institui a Política Estadual de incentivo à produção e ao consumo do 
babaçu e seus derivados, e dá outras providências

AUTORIA: DEPUTADO OSMAR FILHO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO:APROVADO pela MANUTENÇÃO do Veto 

Parcial aposto ao Projeto de Lei nº 308/2023, nos termos do voto 
do Relator.

           
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN’’ 

DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 26 de outubro de 2023. DULCIMAR CUTRIM 
- Secretária de Comissão

ADITIVO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO TERCEIRO TERMO ADITIVO AO 
CONTRATO N.º 026/2020-AL. CONTRATANTE: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, CNPJ nº 
05.294.848/0001-94. CONTRATADO(A): MAPFRE SEGUROS 
GERAIS S/A, CNPJ nº 61.074.175/0001-38. OBJETO: CLÁUSULA 
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PRIMEIRA – DA VIGÊNCIA: Fica prorrogado o presente contrato 
por 12 (doze) meses, com início em 25 de outubro de 2023 e término em 
24 de outubro de 2024.  CLÁUSULA SEGUNDA – DA CLÁUSULA 
RESOLUTIVA: Com a superveniência de processo licitatório para 
contratação deste mesmo objeto e a consequente adjudicação da empresa 
vencedora, fica este contrato automaticamente extinto. CLÁUSULA 
TERCEIRA – REAJUSTE E VALOR: Em razão da incidência do 
reajuste anual, previsto na cláusula terceira do contrato, o valor atualizado 
do contrato passará a ser R$ 1.927,12 (um mil, novecentos e vinte e sete 
reais e doze centavos). DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  Unidade 
Gestora: 010101–Assembleia Legislativa. Gestão: 00001 – Gestão 
Geral. Função: 01 – Legislativa. Subfunção: 031 – Ação Legislativa.   
Programa: 0318 – Gestão Legislativa. Natureza de Despesa: 
33.90.39.69 – Seguros em Geral. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. 
Subação: 000011 – Atuação Legislativa no Estado do Maranhão 
(MANUTENÇÃO). Fonte Recurso: 0.1.00.101000 – Recursos não 
vinculados de impostos – Fonte 1500.1010000. Histórico: Objeto: 
Prestação de serviço de natureza continuada de seguro total e assistência 
24 horas aos veículos deste Poder. Informações complementares: 
renovação do contrato por mais 12 meses. Valor empenhado na 
totalidade do contrato. NOTA DE EMPENHO: Para cobertura das 
despesas relativas ao exercício do presente aditivo, foi emitida pela 
Assembleia Legislativa a Nota de Empenho nº 2023NE002518, datada 
de 03/10/2023 no valor de R$ 1.927,12 (um mil, novecentos e vinte e 
sete reais e doze centavos). BASE LEGAL:  Lei 8.666/93 e Processo 
Administrativo nº 4308/2023-ALEMA. DATA DA ASSINATURA 
DO ADITIVO: 18/10/2023.  ASSINATURAS:  Deputada Iracema 
Vale – Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
e Alexandre Ponciano Serra representante da empresa MAPFRE 
SEGUROS GERAIS S/A. São Luís–Ma, 25 de outubro de 2023. Bivar 
George Jansen Batista– Procurador-Geral da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão.

CONTRATO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO CONTRATO N.º 52/2023. CONTRATANTE: 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, 
CNPJ nº 05.294.848/0001-94. CONTRATADO(A): JUCIENE DE 
S. BRITO (CASA DOS CARIMBOS), CNPJ nº 07.628.428/0001-
22. OBJETO: prestação dos serviços de chaveiro e carimbos, para 
efetuar respectivamente: aberturas emergenciais de portas, trincos, 
confecção, substituição e reposição de chaves, confecção de carimbos, 
fornecimento de refil e resina para atender as necessidades da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão. VALOR DO CONTRATO: 
R$ 47.275,00 (quarenta e sete mil, duzentos e setenta e cinco reais). 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Unidade Gestora: 010101–
Assembleia Legislativa. Gestão: 00001 – Gestão Geral; Função: 01 
- Legislativa. Subfunção: 031– Ação Legislativa. Programa: 0318 
– Gestão Legislativa. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. Subação: 
000011 – Atuação Legislativa no Estado do Maranhão (manutenção). 
Natureza Despesa: 33.90.39.26 – Reparos, Manutenção e conservação 
de Móveis e Instalações de equipamentos em geral. Fonte de Recurso: 
1.5.00.101000 – Recursos não vinculados de impostos – fonte 
1500.1010000. Objeto: Confecção de serviços de chaveiro e carimbos, 
efetuar abertura emergenciais de portas, trinco, substituição e reposição 
de chaves, fornecimento de refil e resina para atender as necessidades 
da ALEMA. Informações complementares: valor estimativo relativo a 
despesas (serviço) para o exercício atual. Unidade Gestora: 010101–
Assembleia Legislativa. Gestão: 00001 – Gestão Geral; Função: 01 
- Legislativa. Subfunção: 031– Ação Legislativa. Programa: 0318 
– Gestão Legislativa. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. Subação: 
000011 – Atuação Legislativa no Estado do Maranhão (manutenção). 
Natureza Despesa: 33.90.39.16 – Material de expediente. Fonte de 
Recurso: 1.5.00.101000 – Recursos não vinculados de impostos – fonte 
1500.1010000. Objeto: Confecção de serviços de chaveiro e carimbos, 

efetuar abertura emergenciais de portas, trinco, substituição e reposição 
de chaves, fornecimento de refil e resina para atender as necessidades 
da ALEMA. Informações complementares: valor estimativo relativo a 
despesas de material de consumo. DO EMPENHO:  Para a cobertura 
das despesas relativas à aquisição parcial do objeto deste contrato 
no presente exercício financeiro, foram emitidas pela Assembleia 
Legislativa as notas de empenho nº 2023NE002549 no valor de 
R$ 4.622,00 (quatro mil, seiscentos e vinte e dois reais) e a nota de 
empenho nº 2023NE002550, no valor de 5.125,00 (cinco mil, cento e 
vinte e cinco reais) para fazer face às despesas inerentes a este Contrato. 
PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO: 01(um) ano contado de 
sua assinatura pelas partes. BASE LEGAL: Lei Federal n.º 8.666/93 
e Processo Administrativo nº 4120/2023.  DATA DA ASSINATURA 
DO CONTRATO: 11/10/2023. ASSINATURAS: Deputada Iracema 
Vale – Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
e Juciene de Sousa Brito representante legal da empresa JUCIENE DE 
S. BRITO (CASA DOS CARIMBOS). São Luís – MA, 25 de outubro 
de 2023. Bivar George Jansen Batista– Procurador-Geral da ALEMA.

APOSTILA
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO PRIMEIRO APOSTILAMENTO AO 
CONTRATO N.º 41/2023. PARTES: ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 
DO ESTADO DO MARANHÃO e CUNHA COMÉRCIO E 
DISTRIBUIDORA LTDA.  OBJETO:  Fica retificado o valor total do 
item 8 do LOTE III – MATERIAIS ODONTOLÓGICOS, constante 
na Cláusula Terceira do Contrato, de forma que passe a constar o valor 
correto de R$ 1.067,40 (mil e sessenta e sete reais e quarenta centavos) 
do seguinte modo:
Item Especificações Unidade Qtd. Valor 

Unitário
Valor total

8 Condensador de 
guta-percha 25mm, 
0,70 – caixa com 4 

unidades

Caixa 3 R$ 355,80 R$ 1.067,40

BASE LEGAL: art. 65, §8º da Lei Federal 8.666/93 e 
Processo Administrativo nº 2416/2023. DATA DA ASSINATURA 
DO APOSTILAMENTO: 17/10/2023. ASSINATURA: Deputada 
Iracema Vale – Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do 
Maranhão. São Luís–MA, 25 de outubro de 2023. Bivar George Jansen 
Batista– Procurador-Geral da ALEMA.

APOSTILA
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO QUARTO APOSTILAMENTO AO 
CONTRATO N.º 042/2021-AL. PARTES: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO e C.F.R GASPAR 
LOCAÇÃO E EVENTOS EIRELI-ME.  OBJETO:  Emissão da 
Nota de Empenho nº 2023NE002554, de 05/10/2023, no valor de R$ 
137.031,50 (cento e trinta e sete mil, trinta e um reais e cinquenta 
centavos), e da Nota de Empenho n° 2023NE002661, de 09/10/2023, no 
valor de R$ 255.549,96 (duzentos e cinquenta e cinco mil, quinhentos 
e quarenta e nove reais e noventa e seis centavos). DOTAÇÃO 
ORÇAMENTÁRIA:  Unidade Gestora: 010101–Assembleia 
Legislativa. Gestão: 00001 – Gestão Geral. Função: 01 – Legislativa. 
Subfunção: 031 – Ação Legislativa. Programa: 0318 – Gestão 
Legislativa. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. Subação: 000011 – 
Atuação Legislativa no Estado do Maranhão (Manutenção). Natureza 
Despesa: 33.90.39.23– Festividades, Homenagens e Recepção. Fonte 
de Recursos: 1.5.00.101000 – Recursos não vinculados de Impostos 
– Fonte 1500.1010000. Histórico: Objeto: serviços de buffet, visando 
atender os eventos institucionais promovidos por este Poder. Instrumento 
Legal: contrato n.º 042/2021. Vigência: 08.10.2022 a 08.10.2023. 
Valor do contrato: R$ 2.216.793,69. Informações Complementares: 
valor solicitado pelo gestor as fls. 243 para pagamento de despesas. 
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DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  Unidade Gestora: 010101–
Assembleia Legislativa. Gestão: 00001 – Gestão Geral. Função: 01 
– Legislativa. Subfunção: 031 – Ação Legislativa. Programa: 0318 – 
Gestão Legislativa. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. Subação: 000011 
– Atuação Legislativa no Estado do Maranhão (Manutenção). Natureza 
Despesa: 33.90.39.23– Festividades, Homenagens e Recepção. Fonte 
de Recursos: 1.5.00.101000 – Recursos não vinculados de Impostos 
– Fonte 1500.1010000. Histórico: Objeto: serviços de buffet, visando 
atender os eventos institucionais promovidos por este Poder. Instrumento 
Legal: contrato n.º 042/2021. Vigência: 09.10.2022 a 08.12.2023. Valor 
do contrato: R$ 2.770.992,11. Informações Complementares: reforço 
de empenho referente ao saldo residual do contrato. BASE LEGAL: 
art. 65, §8º da Lei Federal 8.666/93 e Processo Administrativo nº 
2731/2022. DATA DA ASSINATURA DO APOSTILAMENTO: 
16/10/2023. ASSINATURA: Deputada Iracema Vale–Presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão. São Luís–MA, 25 de 
outubro de 2023. Bivar George Jansen Batista– Procurador-Geral da 
ALEMA.

AVISO DE DISPENSA ELETRÔNICA Nº 020/2023 – CPL/
AL. PROCESSO N° 5952/2023 – ALEMA

A Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão - ALEMA, 
por meio do seu Agente de Contratação, comunica aos interessados 
que realizará procedimento de Dispensa Eletrônica nº 020/2023, 
com fulcro na Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, para registro de 
preços para aquisição de impressora de cartões PVC e insumos para 
a Assembleia Legislativa do Maranhão, com sessão pública marcada 
para o dia 03/11/2023, às 08h:00min, pelo Sistema Eletrônico Portal 
Licita ALEMA (https://www.licitaalema.com.br/). Informações gerais: 
https://www.al.ma.leg.br/licitacoes/ ou cplalema@gmail.com. São Luís 
(MA), 26 de outubro de 2023. Gabriel Manzano Dias Marques. Agente 
de Contratação.

FLÁVIO FREIRE
Núcleo de Suporte de Plenário 
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Núcleo de Diário Legislativo
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